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Все мы стремимся приобретать полезные и качественные продукты. Но как узнать, 
что тот или иной товар соответствует этим требованиям? С реализацией системы 
добровольной сертификации «Самарское качество» этот вопрос будет решен. 
Любой житель региона, увидев на полках магазина товар с такой маркировкой, может 
быть уверен – он покупает лучший продукт, произведенный в Самарской области!

Уполномоченные органы 
по сертификации:
ООО «Самарский центр испытаний 
и сертификации»
443029, г. Самара, ул. Шверника, 15
тел. 8-960-818-83-82; elena.elizarova@inbox.ru
ООО «Инженерно-технический центр 
сертификации»
445009, Самарская область, г. Тольятти, 
ул. Комсомольская, 84А
тел. 8-902-377-74-37; aja72@mail.ru

Уполномоченные лаборатории:
ГБУ СО «Самарская областная ветеринарная 
лаборатория»
г. Самара, п. Мехзавод, 11-й квартал, 13
тел. 8 (846) 957-21-35; info@sam-ovl.ru
Испытательная лаборатория пищевой 
и сельскохозяйственной продукции 
ФБУ «Самарский ЦСМ»
443084, г. Самара, ул. Воронежская, 202, 
2-й этаж, каб. 4
тел. 8 (846) 953-41-71; foodlab@samaragost.ru
ООО «Самарский центр испытаний 
и сертификации»
Испытательная лаборатория 
443029, г. Самара, ул. Шверника, 15
тел. 8 (846) 222-48-81; arm-ccot@mail.ru

Лучшие 
продукты  
Самарской 
области

Реестр участников системы 
добровольной сертификации 

«Самарское качество» на сайте 
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Продовольственная 
безопасность – ключевая 
задача 
И. о. первого вице-губернатора – председателя правительства Самарской области 
Наталья Катина и руководитель регионального аграрного ведомства Николай 
Абашин на расширенном совещании с главами муниципалитетов и руководителями 
управлений сельского хозяйства подвели итоги работы растениеводческой отрасли 
в 2023 году, а также обсудили задачи и планы их выполнения на наступивший 
сельскохозяйственный год.

– Вопрос обеспечения продовольственной 
безопасности страны остается первым на повестке 
дня, и степень нашей ответственности здесь очень 
высока. Самарская область уверенно справилась с 
этой задачей в минувшем году, и за это хочу сказать 
всем сельхозпроизводителям области огромное спа-
сибо. В 2024 году нам предстоит работать в несколь-
ких важных направлениях: прежде всего, введение 
в сельхозоборот новых земель, такую задачу ста-
вит губернатор Дмитрий Азаров. Сегодня в регионе 
неиспользуемой пашни осталось порядка 63 тыс. га. 
И  существующие механизмы государственной 

поддержки, в том числе субсидирование 50% затрат 
на проведение культуртехнических работ в рамках 
нацпроекта «Международная кооперация и экспорт», 
призваны способствовать ее выполнению. Среди 
других задач – увеличение объемов внесения мине-
ральных удобрений. Согласно рекомендациям Мин-
сельхоза России, этот показатель должен составлять 
не менее 60 кг в действующем веществе на гектар. 
В активной стадии развития находится направление 
использования БПЛА в сельском хозяйстве, новые 
технологии и много другое, – отметила открывая 
совещание Наталья Катина.
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И. о. председателя правительства, подчеркнув, 
что областной Минсельхоз активно работает по всем 
направлениям, призвала глав районов и руководи-
телей управлений сельского хозяйства на местах 
активно привлекать к выездным заседаниям сель-
хозпроизводителей. Аграрии, обратила внимание 
Наталья Катина, должны знать и понимать, на какие 
меры господдержки они могут рассчитывать, чтобы 
максимально использовать такое окно возможностей. 

Детально ситуацию в растениеводстве раскрыл врио 
замминистра – руководителя департамента растени-
еводства Ильдар Галиев. По его данным, в 2023 году 
посевная площадь сельхозкультур на территории губер-
нии превысила 2,2 млн га. Зерновые культуры были 
размещены на площади 1,17 млн га. Валовой сбор зер-
новых и зернобобовых культур после доработки соста-
вил более 2,7 млн тонн, или 110% к плану, при средней 
урожайности 23,5 ц/га. При этом нередко урожайность 
между районами разнилась более чем вдвое. Особенно 
по северу и северо-востоку области, где отмечался воз-
врат заморозков, в результате которых пострадали 
посевы сельхозкультур. Что касается масличных – они 
занимали более 800 тыс. га, удалось собрать свыше 1,1 
млн тонн. Особое внимание – севу озимых. 

– Под урожай 2024 года сев озимых проведен 
на площади 523,5 тыс. га, против 484 тыс. га в году 
2022-м. Состояние озимых оценивается как хорошее 
и удовлетворительное. Увеличение площадей под 
озимыми позволит разгрузить весеннюю посевную 

кампанию, гарантированно получать стабильный 
урожай, тем самым обеспечивая продовольственную 
безопасность региона и страны, – проинформировал 
Ильдар Галиев. 

Анализируя завершившийся полевой сезон, 
министр сельского хозяйства и продовольствия Нико-
лай Абашин отметил, что несмотря на общую благо-
приятную ситуацию, в разрезе районов есть лидеры, 
есть и отстающие. 

– Выводы сделаны. К примеру, в части маслич-
ных культур необходимо уделить пристальное вни-
мание не увеличению посевных площадей, а пора-
ботать над продуктивностью. В 2024 году перед нами 
стоят новые задачи, и ту положительную динамику, 

Вопрос обеспечения 
продовольственной безопасности 
остается первым на повестке дня
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которая в последние годы наметилась в сельскохозяй-
ственной отрасли, мы будем сохранять, – подчеркнул 
глава аграрного ведомства.

Особое внимание министр обратил на производ-
ство картофеля. Да, продуктивность с гектара у нас в 
области одна из самых высоких в ПФО. Однако работу 
над ошибками, проанализировав причины снижения 
показателей урожайности на некоторых сельхозпред-
приятиях, руководитель Минсельхоза поручил выпол-
нить в кратчайшие сроки. 

Ставка – на свое, а не импортное 
Участники совещания заострили внимание на 

важности обеспечения земледельцев качественным 
посевным материалом и исключение использова-
ния аграриями семян низкопродуктивных массовых 
репродукций, а также на повышении доли семян оте-
чественной селекции. 

Согласно доктрине продовольственной безо-
пасности России, в общем объеме посевного мате-
риала доля семян отечественной селекции должна 
составлять не менее 75%. И если сегодня по зерно-
вым культурам этот показатель у нас превышает 
90%, то техническая и овощная группы пока оста-
ются импортозависимыми. Деятельность отрасле-
вых научно-исследовательских институтов региона, 
сотрудничество с ВНИИМК им. Пустовойта, реали-
зация комплексных научно-технических проек-
тов и собственная селекционно-семеноводческая 
работа сельхозпредприятий являются залогом этого 
результата.

– Основные импортозависимые культуры – это 
подсолнечник, кукуруза, картофель и овощи. По обла-
сти уже наметилась положительная тенденция по уве-
личению доли посевов сельхозкультур, засеянных 
семенами отечественной селекции. По сравнению 
с уровнем 2022 года в 2023-м доля высеянных семян 
отечественной селекции увеличилась по подсолнеч-
нику на 2,4%, картофелю – на 5,5%, сое – на 1,9%, – 
сообщил Николай Абашин. 

Крупные компании отрасли уже сейчас активно 
работают над обеспечением собственного производ-
ства качественными семенами, закладывая участки 
гибридизации. Не стоит сбрасывать со счетов и рас-
ширение посевов сортового подсолнечника. Пока в 

Сев озимых проведен на площади 
523,5 тыс. га, против 484 тыс. га 
в 2022 году
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губернии около 600 га семенных участков, которые 
также возможно использовать на производственные 
цели. Задача продолжить работу по селекции и семе-
новодству отражена в послании губернатора Самар-
ской области Дмитрия Азарова. 

Спектр вопросов, связанных с подготовкой к поле-
вому сезону, был достаточно велик, и все они тре-
бовали самого подробного анализа и обсуждения. 
К примеру, обеспеченность предприятий региона 
сельхозтехникой и ее готовность к сезонным поле-
вым работам. По итогам 2023 года аграриями губер-
нии приобретено 1,7 тыс. единиц сельхозтехники 
на общую сумму 9,9 млрд рублей. Многие районы 
активно занимались модернизацией и техническим 
перевооружением парка сельхозмашин. 

С сорняками – бороться,  
пахотные земли – вводить 

Отдельная тема – борьба с карантинными сорня-
ками. Очаги зафиксированы и внесены в ГИС АПК на 
основании данных от Россельхознадзора. 

– Не все муниципалитеты участвуют в госпро-
грамме по уничтожению карантинных сорняков на 
землях сельхозназначения, а также на землях, пред-
назначенных для сельскохозяйственного производ-
ства на территории сельских поселений. В 2023 году 
в данной программе участвовало одиннадцать рай-
онов. Есть и те, которые не обращались за соответ-
ствующим видом господдержки. В феврале в муници-
пальные районы будут направлены дорожные карты 
для заполнения данных по наличию карантинных зон 
и мероприятий, направленных на их устранение, – 
детализировал Ильдар Галиев. 

Немаловажным вопросом обсуждения стало уве-
личение объемов внесения минеральных удобрений 
хозяйствами региона. Зафиксирован рост площади 
сельхозкультур, возделываемых с помощью под-
кормки, что благоприятно сказалось на урожае. 

Что касается неиспользуемых пахотных земель, 
их прогнозная площадь на 1 января 2024 года состав-
ляет 63 386 га, меньше 2% от всех пахотных угодий. 
В 2023 году, по данным, полученным от муниципаль-
ных районов по состоянию на 15 декабря прошлого 
года, удалось ввести в оборот 29 883 га. В 2024 году, 
сообщил врио заместителя министра Денис Герасен-
ков, будет проводиться проверка участков по обнов-
ленным космоснимкам. По тем, на которые не удастся 
получить информацию о вводе, в мае-июне 2024 года 
будут проведены выезды для визуальной оценки.

Муниципалитетами по итогам 2023 года были 
представлены не только планы ввода в оборот неис-
пользуемой пашни, но и планы перевода неисполь-
зуемой пашни в иные угодья, так как фактически эти 
земли используются по иному назначению (паст-
бища, сенокосы и т. д.), либо исключению из пашни 
в связи с невозможностью или нецелесообразностью 
их ввода в оборот. 

В рамках совещания анонсировали подготовку 
к выездным заседаниям областного штаба по про-
ведению весенних полевых работ, которые в февра-
ле-марте пройдут во всех муниципальных районах. 
На них сельхозтоваропроизводители получат акту-
альную информацию о действующих мерах государ-
ственной поддержки, новеллах в законодательстве, 
банковских и лизинговых продуктах. 

Андрей Введенский
Фото автора и пресс-службы МСХП СО

Наметилась положительная 
тенденция по увеличению доли 
сельхозкультур отечественной 
селекции
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Встали на крыло
Птицефабрика в Кинель-Черкасском районе расправляет крылья и собирается поко-
рять новые высоты . В ней провели процесс оздоровления производства, сохранив 
потенциал, а самое главное – дружный коллектив птицеводов . Сейчас предприятие 
обеспечивает регион натуральной качественной продукцией, а жителей ближайших 
сел – работой .
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Производство высокого полета

Новая производственная площадка введена в 
строй, старый актив реконструирован, гото-
вится к запуску пятая линия – с такими преоб-

разованиями вступает в новый год самарский филиал 
Токаревской птицефабрики, который действует на 
базе бывшего Тимашевского комбината. С сентября 
2021 года благодаря серьезным инвествложениям, 
грамотному управлению и поддержке властей реги-
она предприятие получило новую жизнь.

– Как подготовили площадки, сразу в конце сен-
тября посадили птицу. В ноябре уже получили свою 
продукцию, – рассказала Олеся Морген, руководитель 
службы управления персоналом. – В ГАП «Ресурс», 
куда входит Токаревская птицефабрика, налажен 
полный цикл – от выращивания зерновых до пере-
работки мяса птиц и его реализации.

Инкубированное яйцо тоже собственного про-
изводства. Родительское поголовье  – высокопро-
дуктивные кроссы, с помощью которых полностью 
обеспечивают инкубатории племенным материалом. 
Бройлерное стадо выводится, выращивается и пере-
рабатывается в самарском филиале. Сегодня едино-
временная плановая загрузка составляет 1 209 600 
голов птицы в одном туре.

– За два года увеличили объем производства на 
25%. Этого добились за счет модернизации и улуч-
шения условий труда. Раньше было две площадки по 
выращиванию цыплят-бройлеров. Запустили новую 
на 60 тыс. кв. м, где разместились 24 корпуса, – про-
должила Морген.

Запустили новую площадку, 
где разместились 24 корпуса
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Первым делом на предприятии были проведены 
модернизация инкубатора и масштабная реконструк-
ция птицеводческих площадок. Инвестор на объекте 
восстановил коммуникации, запустил систему водо-
снабжения, осуществил газификацию и освещение 
территории по внутреннему периметру, установил 
современное оборудование для напольного выращи-
вания птиц. Площадки на нем приведены к единому 
стандарту и оборудованы современными системами 
вентиляции и управления микроклиматом. Такая тех-
нология наиболее приближена к естественным усло-
виям содержания птицы, а значит, исключает стрес-
совые ситуации и на выходе позволяет получать 
продукцию высокого качества.

Перемены к лучшему
Восстановление птицефабрики было продикто-

вано стратегическими задачами. С одной стороны – 
это вклад в развитие экономики области. С другой – 
обеспечение продовольственной безопасности страны. 
Но самый важный момент – трудоустройство сельчан. 
Предприятие обеспечивает работой около 800 жителей 
не только Кинель-Черкасского, но и Похвистневского, 
Кинельского и даже Борского районов.

– Доставка работников на производство вахтовым 
методом была и раньше. Но сейчас обновили авто-
бусы, в них и чисто, и тепло. Питание за счет про-
изводства. Спецодежда выдается каждые полгода. 
Работникам идут надбавки за стаж, премии, зарплата 
выдается вовремя. Можно купить продукцию по себе-
стоимости. И в целом руководство идет навстречу, – 
рассказала Марина Пшенина, мастер смены. – Работы 
прибавилось, но оно и к лучшему.

Однако напряженность с кадрами сохраняется. 
Особенно это касается квалифицированных специ-
алистов – ветеринаров, зоотехников. Предприятие 
заключает договоры о сотрудничестве с образова-
тельными учреждениями – принимает на практику 
студентов, предлагает работу в каникулярное время.

Цыплят на выходе считают
Производительность на птицеперерабатывающем 

комбинате повысили с помощью преобразований на 
конвейерных линиях. А издержки понизили, устано-
вив дополнительные упаковочные и этикетировоч-
ные автоматы, которые выполняют сразу несколько 
операций. На этом этапе производства уже девять лет 
работает Светлана Савельева, оператор пятого раз-
ряда чистого цеха.

– Уходим от ручного труда. На автомате упаковы-
ваешь, складываешь, этикетки клеишь, взвешиваешь. 
Но и машина работать не будет, если душу не вклады-
вать, – рассказывает женщина.

Птицефабрика обеспечивает 
работой около 800 жителей области
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Модернизацией холодильной камеры добились 
увеличения не только объема продукции для едино-
временного охлаждения, но и значительного улуч-
шения температурных показателей на выходе. Тушка 
птицы после охлаждения или шоковой заморозки 
сразу же идет на реализацию. По данным прошлого 
года, треть общего объема мяса в живом весе мест-
ному потребителю была поставлена самарским фили-
алом птицефабрики. Если в 2022 году на предприятии 
произвели 38,6 тысячи тонн (это почти треть от общего 
объема производства мяса в живом весе в области), то 
по итогам минувшего года – 46 тысяч тонн. Продук-
ция птицефабрики представлена под брендом «Удач-
ная цена». Реализуется в торговых сетях «Пятерочка», 
«Магнит», «Покупочка», «Перекресток» во всех регио-
нах нашей страны и пользуется спросом.

– Благодаря нашим работникам выполняем 
поставленные задачи, в том числе по увеличению 
объемов переработки мяса птицы. Очень друж-
ный коллектив. Люди воспринимают все измене-
ния и инновации с пониманием, – говорит директор 
направления переработки Сергей Вишняков.

Филиал «Самарский» Токаревской птицефабрики 
уверенно «встал на крыло»: он сохраняет абсолют-
ное лидерство по выпуску продукции из мяса птицы 
в регионе. Сегодня продолжает модернизировать 
производство – строится новый цех, обновляется 
автопарк, переоборудуются цеха. По предваритель-
ным расчетам, эти мероприятия позволят в новом 
году увеличить объем производства еще на 20%. 

В планах – наращивание производительности, раз-
витие экспортного потенциала и укрепление статуса 
Самарской области как одного из ведущих агропро-
мышленных регионов России, где созданы все усло-
вия для ведения сельскохозяйственного бизнеса.

Обеспечение продовольственной безопасности – 
одна из главных задач, стоящих перед АПК. Самар-
скими животноводами за прошлый год произведено 
мяса более 142,8 тыс. т, что на 7,8 тыс. т выше пока-
зателя предыдущего периода. 

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова и Токаревской птицефабрики

Предприятие – абсолютный лидер 
по выпуску продукции из мяса 
птицы в регионе
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На кону – урожайность 
и прибыль
Зерновой соевый союз ПФО подвел итоги деятельности агрополигона «Приволжье» 
в 2023 году, где весь сезон испытывались новые сорта важных для аграриев культур: 
сои, ячменя, пшеницы, кукурузы, льна. Эксперимент проходил в формате олимпийских 
игр – равных, открытых и честных соревнований. Кроме того, на полигоне тестирова-
лись новейшие системы защиты и питания растений от российских и зарубежных про-
изводителей.

Увидеть своими глазами 

Событие состоялось на площадке одного из пер-
вых членов Зернового соевого союза – заводе 
«Пегас-Агро», где выпускается самоходный 

опрыскиватель «Туман». Участники мероприятия 
получили возможность увидеть производство попу-
лярной техники, детально ознакомиться со сложней-
шими механизмами – от аппаратов лазерной резки 
до высокоточных станков.

«Туманы» применяются аграриями практически 
на всей территории России, а также Казахстана, Узбе-
кистана, Молдовы, Беларуси и Монголии. Как отме-
тила генеральный директор предприятия Светлана 
Линник, инженеры предприятия проектируют тех-
нику, руководствуясь авиационными нормами и 
стандартами. Спрос на агрегаты растет, поэтому в 
2023 году «Пегас-Агро» открыл новый завод, кото-
рый и презентовал делегатам форума Зернового сое-
вого союза. На производстве – максимум автомати-
зации и цифровизации. Каждый день из заводских 
цехов выходят шесть «Туманов», но потенциально 

Один из критериев, по которым 
проводилась оценка сортов, – 
выручка

предприятие может удвоить производство: мощности 
и складские помещения позволяют. «Пегас-Агро» раз-
работал собственную навигационную систему, кото-
рая позволит отечественным машинам работать вне 
зависимости от западных санкций. 

Аграрии по достоинству оценили высокотехноло-
гичное оборудование завода, современную организа-
цию производства и контроля качества на всех этапах 
изготовления продукции. 

От рынка до погоды 
После экскурсии началась деловая часть про-

граммы. Открыли ее врио замглавы регионального 
Минсельхоза Ильдар Галиев, его коллега из Татар-
стана Дмитрий Яшин, лидер Зернового соевого 
союза Олег Михеенко. Выступившие затем эксперты 
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оценили уровень урожайности и проанализировали 
проблемы, с которыми столкнулись сельхозпроизво-
дители в 2023 году. Руководитель агрономической 
службы компании «ФМРус» Павел Милосердов дал 
рекомендации по условиям эффективной работы 
пестицидов с учетом влажности и температуры 
почвы, чтобы культурные растения не испытывали 
прессинг со стороны сорняков. 

Руководитель отдела анализа сырьевых рынков 
«Русагро», эксперт Зернового соевого союза ПФО Вла-
димир Жилин презентовал свежую аналитику, акту-
альные данные и прогнозы по ценам на зерновые. 
Подготовил подробный расклад о погоде в мире, в 
различных регионах нашей страны и рассказал о 
погодном влиянии на стоимость зерновых в России. 

Делегаты форума поговорили и о грамотном 
построении севооборота, системной защите растений 
на различных этапах выращивания и об особенностях 
применения эффективной агротехники и технологий. 
Обсуждали орошение. В первую очередь на примере 
сельхозпредприятия «Сев-07». Уже несколько лет эта 
компания одерживает победу в конкурсном отборе 
на возмещение средств в рамках национального про-
екта «Международная кооперация и экспорт», реа-
лизуемого по поручению президента РФ Владимира 
Путина, активно развивает в Приволжском районе 
оросительную систему на площади 2700 га. На остав-
шихся 800 гектарах установят две дождевальные 
машины. Они будут орошать посевы озимой твердой 
пшеницы «кошелевская», которую вывели недавно 
селекционеры «Сев-07». В 2023 году этот сорт пре-
красно проявил себя и с 2024 года пойдет на реали-
зацию. Орошение играет ключевую роль в получении 
хорошего урожая. Отметим, что сельхозпредприятия, 
реализующие свои замыслы в части мелиорации в 

Участники форума ознакомились 
с работой завода «Пегас-Агро»
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рамках нацпроекта «Международная кооперация и 
экспорт», получают господдержку в виде возмеще-
ния 50% затрат. 

Коммерческий директор направления «Семена» 
ООО «Сев-07» Рашит Акиров подчеркнул, что благо-
даря применению современных аграрных техноло-
гий его компания – в числе лидеров по производству 
твердой яровой пшеницы «безенчукская золотистая». 
Она также выращивается под орошением. Впрочем, 
сорт «безенчукская крепость», растущий на богаре, 
тоже победитель. Этим достижения предприятия не 
ограничиваются. Лидерами среди всех сортов ячменя 
по урожайности и выручке стали сорта «пересвет» и 
«финист».

Гонка за лидером 
Подводя итоги года, председатель Зернового сое-

вого союза ПФО Олег Михеенко представил анализ 
посевов основных культур в Приволжском федераль-
ном округе. В производстве пшеницы, подсолнечника 

и кукурузы лучшие результаты у Саратовской обла-
сти, ячменя и рапса – у Республики Татарстан, больше 
всего сои собрали в Пензенской области.

В Приволжском районе Самарской области на зем-
лях сельхозпредприятия «Сев-07» проводились испы-
тания сортов, систем защиты и питания растений от 
российских и зарубежных производителей. 300 опыт-
ных делянок, 40 компаний-участников. Масштабные 
дни поля посетили более 1500 человек.

Под занавес семинара назвали победителей агро-
полигона. Ими стали сельхозпредприятия «Агро-
мир», «Полидон Агро», «Листерра», «СОКО», «Волски 
Биохим», «ФосАгро», «Вавиловский университет», 
«Севита генетик», «Прогрейн». Особо первые руково-
дители Зернового соевого союза отметили впечатля-
ющий успех среднеспелого сорта сои «кофу» от «Про-
грейна». Он показал лучшие результаты и на богаре, и 
на орошении, а кроме того, закрепил за собой солид-
ные достижения по выручке. Другими абсолютными 
чемпионами среди ранних и среднеспелых сортов 
сои названы «сиберия» и «юнка» от компаний «Про-
грейн» и «Севита генетик». 

– Вот они, живые результаты работы аграриев, 
ставшие возможными благодаря деятельности Зер-
нового соевого союза ПФО. Совершенно очевидно, 
что во главу угла аграрного дела ставится экономика. 
Вот поэтому один из основных критериев, по кото-
рым проводилась оценка всех сортов, выращиваемых 
на агрополигоне, – выручка. Именно она – важный 
экономический показатель для всех производителей, 
нацеленных на получение максимальной прибыли от 
выращивания той или иной сельхозкультуры. Если 
земледелец видит рентабельность конкретного сорта, 
он все свое внимание сконцентрирует на выращива-
нии именно его и при умелом подходе к делу обяза-
тельно добьется хороших показателей, – резюмиро-
вал врио заместителя министра сельского хозяйства 
и продовольствия Самарской области Ильдар Галиев. 

В целом работа агрополигона признана успешной, 
и Зерновой соевый союз уже начал сбор заявок для 
участия на агрополигоне «Приволжье» в 2024 году. 
Комментируя событие, исполнительный директор 
союза Юлия Волгина подчеркнула, что все больше 
аграриев своими глазами хотят увидеть, как раскры-
вается потенциал сои и других культур при должной 
защите и уходе. А потому география резидентов рас-
ширяется, равно как и ассортимент культур. К пше-
нице, ячменю, сое, кукурузе и льну добавятся горох и 
подсолнечник. А полигонов в наступившем году ста-
нет больше: кроме нашей губернии, они заработают в 
Пензенской и Саратовской областях. А еще союз про-
должит традицию проводить как зимние семинары, 
так и летние дни поля, которых будет больше. 

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной

Павел Милосердов дал рекомендации 
по эффективной работе пестицидов 
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Для будущих агрорекордов
Ежегодно здесь создают новые высокопродуктивные сорта разных сельскохозяй-
ственных культур, отвечая на вызовы аграрного производства, в научных трудах и 
прикладных разработках транслируют свой опыт. И так уже 90 лет. Ровно столько 
исполнилось Поволжскому научно-исследовательскому институту селекции и семено-
водства имени П.Н. Константинова, одному из старейших и авторитетных селекцион-
ных учреждений России.

Продолжая славные традиции

История научного учреждения началась с селек-
ционной станции, которую на базе сельскохо-
зяйственного института основал талантливый 

селекционер и специалист по методологии опыт-
ного дела Петр Константинов. Академик ВАСХНИЛ 
создал фундамент по селекции ряда культур и оставил 
научные труды, актуальность которых сохраняется 
и в наши дни. Период руководства Нины Глуховце-
вой, члена-корреспондента Россельхозакадемии, ака-
демика технологической академии РСФСР, доктора 
сельскохозяйственных наук, профессора, оказался 
не менее знаменательным. За успешное выполне-
ние разработок в области селекции и семеноводства 
и достижение высоких результатов в создании новых 
сортов зерновых и кормовых культур в 1993 году 
станции был присвоен статус НИИ. Еще одна важ-
ная веха – 2019 год, когда произошла реорганизация 
учреждения путем присоединения к Самарскому 
научному центру РАН. Сейчас это филиал исследо-
вательского центра. Одна из главных стратегиче-
ских задач – преодолеть зависимость от импорта. Не 
менее 75% семян основных культур должны быть оте-
чественной селекции.

Каждый этап становления института отражен в 
музее и подтвержден оригинальными экспонатами. 

Своей летописью селекционеры дорожат и посто-
янно пополняют ее новыми открытиями. Более 150 
сортов, гибридов и линий выведено и внедрено в про-
изводство ими за все эти годы. По области доля сортов 
селекции института занимает от 30 до 60% посевных 
площадей, также они получили распространение в 
Поволжье, Центрально-Черноземной полосе, Ураль-
ском регионе, Сибири, в странах ближнего зарубежья. 
56 сортов занесены в госреестр селекционных дости-
жений.

– В нашем институте ведутся исследования и соз-
даются новые сорта яровой мягкой пшеницы, ози-
мой мягкой пшеницы, всех видов сорговых культур, 
кормовых трав, зернофуражных, бобовых, крупя-
ных и масличных культур, – рассказывает Александр 
Антимонов, заместитель директора по научно-ис-
следовательской работе. – В основном используется 
традиционный метод – гибридизация. Стремимся к 
внедрению современной маркерной селекции, кото-
рая позволяет сократить время производства нового 
сорта. Однако без исследований в поле ни один метод 
не работает.

Более 150 сортов, гибридов и линий 
выведено и внедрено в производство
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Селекционную работу институт начинал на 300 га, 
сегодня в его распоряжении больше 2,1 тыс. га. На 
этих землях берут начало рекорды аграриев.

– В прошлом году валовой сбор зерна в институте 
составил 2691,1 т. Оригинальных и элитных семян 
более 40 сортов 21 сельхозкультуры произвели около 
1,5 тыс. т, реализовали на сумму 56 млн рублей. Эти 
показатели в два раза выше, чем было 5–6 лет назад, – 
отмечает Александр Кинчаров, директор Поволжского 
НИИСС. – Динамика изменений свидетельствует о 
хороших темпах развития учреждения, и это достиг-
нуто благодаря трудолюбию и ответственному отно-
шению к работе коллектива ученых. Особую благодар-
ность хочется выразить производственному отделу за 
кратное увеличение объемов производства продук-
ции за последние пять лет.

Исследовать и создавать
Работа над очередным селекционным открытием 

в Поволжском НИИСС продолжается круглый год. Вес-
ной, летом и осенью в поле проводится учет и анализ 
посевов, растений, урожая. Зимой – структурный ана-
лиз, разбор снопового материала и семян, выбраковка 
растений, которые не соответствуют нужным пара-
метрам, подготовка семян к посеву. Тысячи образцов 
должны пройти через руки селекционеров, чтобы поя-
вился всего один сорт. На первом этапе работы под-
бирают родительские формы. В лаборатории озимой 
пшеницы сегодня проводится подсчет массы тысячи 
зерен и натурной массы зерна (его крупности).

– Только лучшие формы используем для гибри-
дизации. Создаем признаковые коллекции. Чтобы 
можно было из них подобрать для скрещивания нуж-
ные формы. Допустим, нужно вывести сорт, устой-
чивый к какой-то болезни. В регионе посевы часто 
страдают от бурой ржавчины. Мы берем самый устой-
чивый сорт из коллекции. Но здесь кроется про-
блема – обычно чем более устойчивый сорт, тем он 
менее урожайный, – поясняет заведующий лабора-
торией Мянсур Абдряев.

Самый главный признак озимой пшеницы – зимо-
стойкость. Рекордсмен по ней – сорт «альбидум-114», 
который был выведен в Поволжском НИИСС. В свое 
время он являлся стандартом по зимостойкости прак-
тически во всем мире. От него вывели целую плеяду 
зимостойких сортов.

Селекционная работа по озимой пшенице в инсти-
туте была начата в 1936 году. Ее результатом стал 
новый экотип культуры с комплексной устойчиво-
стью к факторам стресса.

– Озимая пшеница в начале 50-х годов занимала 
крайне незначительные площади на полях Самар-
ской области, потому что вымерзала. Превалировала 

Тысячи образцов должны пройти 
через руки селекционеров, чтобы 
появился всего один сорт
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– Еще 20 лет назад наш регион считался непри-
годным для возделывания сои, но селекция позво-
лила ввести культуру в севооборот и получать 
стабильные высокие урожаи. Производство сои 
набирает обороты. Это и экспортная культура, а 
также пригодна для кормовых целей. Плюс активно 
развивается направление пищевого использования 
сои. С 2016 года площади под ней выросли вдвое. 
Причем сою традиционно сеют под орошение. Осо-
бенность наших сортов в том, что их можно выра-
щивать на богаре, – говорит заведующая лаборато-
рией Александра Казарина.

Поволжский институт всегда занимался селек-
цией масличных культур. Только в разные годы меня-
лась структура. В изучении были и рапс, и редька, и 
сафлор. Сейчас в приоритете лен и соя. Направле-
ние по льну достаточно молодое. Пока селекционеры 
вывели один районированный сорт, второй – на гос-
сортоиспытании.

в посевах яровая пшеница. Сейчас достигает от 400 
тыс. до 600 тыс. га. Она каждый год обязательно даст 
урожай. В страшную засуху 2010 года мы от наших 
сортов получили по три т/га, – отмечает Мянсур.

Селекционеры уверены – необходимо держать 
баланс посевов под озимой и яровой пшеницей. 
Конечно, озимая более урожайная, но яровая дает 
качественное зерно. Поэтому селекционный процесс 
по ней в институте не прекращается.

– Летом мы сначала отбираем на поле лучшие 
колосья. Зимой их в лаборатории обмолачиваем, 
лучшее зерно отбираем. Весной каждый отдельный 
колос высеваем в отдельный рядок. Дальше проис-
ходит изучение отдельной линии. Семена с лучших 
рядков берутся в работу. И с какого-то из них может 
получиться новый сорт, – объясняет Елена Демина, 
заведующая лабораторией селекции и семеноводства 
яровой пшеницы.

Это одно из старейших направлений в институте. 
У его истоков стояла селекционер по яровой пше-
нице Александра Субботина. С 1995 года в госреестр 
включено семь сортов яровой пшеницы, выведенных 
в лаборатории института. В этом году к ним доба-
вился еще один.

Селекция ячменя была заложена самим академи-
ком Петром Константиновым. Сегодня она вмещает и 
другие зернофуражные культуры, работу возглавляет 
Евгения Столпивская. В лаборатории в самом разгаре 
подготовка к посевной. Это ответственный этап.

– Селекционная сеялка рассчитана на посев с 
помощью кассет. На поле не требуется участие опера-
тора, но необходимо подготовить кассеты – засыпать 
в ячейки семена, – рассказывает заведующая лабо-
раторией. – Пока будем сеять на самых маленьких 
делянках. Потом полученные лучшие семена в тече-
ние нескольких лет будут посеяны на участке боль-
шего размера – 30 кв. м – и в четырехкратной повтор-
ности. Это конкурсное испытание станет окончанием 
селекционного процесса создания нового сорта.

Не хлебом единым
Задача любого селекционера – создание высоко-

продуктивного высокоурожайного сорта, устойчи-
вого к вредителям и болезням, к основным неблаго-
приятным факторам окружающей среды. Поэтому 
на каждом этапе селекционного процесса определя-
ется и учитывается урожайность образца. Продуктив-
ность сельхозкультур складывается из разных пара-
метров. Селекционеры сои на пороге создания нового 
сорта. Проводят структурный анализ снопов, кото-
рые собрали осенью с экспериментальной делянки. 
Это настоящий кастинг: учитываются кустистость, 
количество продуктивных узлов, бобов, взвешива-
ется масса выполненных семян. И даже измеряется 
высота прикрепления нижнего боба, чтобы изна-
чально знать процент потерь. Только образцы с опти-
мальным сочетанием признаков и высокой урожай-
ности идут дальше.
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А в селекции кормовых культуры Поволжскому 
НИИСС нет равных. Еще академик Петр Константи-
нов был «кормовиком». Его начинания продолжила 
дочь Зоя Константинова. Институт единственный в 
стране занимается селекцией донника белого одно-
летнего.

Оценка качества
Отделу биотехнологических исследований Поволж-

ского института первый год. Он объединил техноло-
гическую и аналитическую лаборатории. Здесь опре-
деляют показатели качества родительских форм, 
перспективных линий, сортообразцов, новых сортов, 
чтобы понимать, в каком направлении необходимо 
двигаться селекционеру и каким образом в дальней-
шем он может вести свою селекционную программу.

– Образцы разбираются по засоренности, повре-
жденности вредителями, классифицируются. Ведется 
пробоподготовка, потом делается полный технологи-
ческий анализ, – делится Лариса Федотова, заведую-
щая технологической лабораторией.

При технологическом анализе больше всего пока-
зателей определяется у пшеницы, чтобы выявить 
качество зерен будущего сорта и понять, как направ-
ленно улучшить. Здесь даже хлеб пекут.

– Используются только необходимые ингре-
диенты – мука, вода, соль, дрожжи, сахар. Без вся-
ких улучшителей. По пшенице выпечка хлеба  – 
финальный этап определения показателей качества. 
В результате видим – удался сорт у селекционера, или 
нужно еще немного поработать, – говорит начальник 
отдела Владимир Сысоев.

В последнее время значительно повысила эффек-
тивность работы лабораторий и производственных 
подразделений Поволжского института новая селек-
ционно-семеноводческая техника. В 2020 году Самар-
ский федеральный исследовательский центр, куда 
входит НИИ, подготовил конкурсную документацию 
по созданию Селекционно-семеноводческого центра 
по зерновым культурам. Благодаря директору Самар-
ского научного центра РАН, академику РАН Сергею 
Шевченко в Минобрнауки РФ был успешно защи-
щен данный проект и выигран грант на материаль-
но-техническое перевооружение в сумме 140 млн руб. 
Создание центра поддержал и губернатор Дмитрий 
Азаров софинансированием из регионального бюд-
жета. На данный момент выделена и уже закуплена 
техника в два филиала на сумму 50 млн рублей, еще 
50 млн руб. на стадии согласования.

Татьяна Давыдова
Фото автора

По пшенице выпечка хлеба – 
финальный этап определения 
показателей качества
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Продукт высокого спроса
Фермер Никита Рузанов занимается птицеводством – выращивает мясных бройлеров 
и держит кур-несушек в селе Соковнинка Борского района. Организовать работу 
хозяйства помог грант «Агростартап», полученный в 2022 году.

Выбор направления деятельности был неслучаен. 
Отец Никиты Владимир уже много лет зани-
мается выращиванием индюков. Диетическое 

фермерское мясо продается в собственных торговых 
точках. От покупателей часто поступал запрос на 
мясо курицы и яйцо. Обеспечить спрос и развить дан-
ное направление решил Никита. Он успешно защи-
тил бизнес-проект и получил поддержку государства 
в рамках нацпроекта «Малое и среднее предприни-
мательство», который реализуется по решению пре-
зидента Владимира Путина. На выделенные средства 
фермер приобрел производственное помещение для 
содержания птицы и инкубатор. Общая стоимость 
проекта составила 3,571 млн рублей.

Два направления птицеводства
Просторный и светлый птичник разделен на две 

секции. В одной содержится мясной кросс кобб-500, 
в другой – яичный кросс ломан уайт.

Перед запуском здесь заменили крышу, зало-
жили окна, установили системы кормления и поения, 

закупили поголовье несушек и инкубационное яйцо 
бройлеров.

В настоящее время на ферме насчитывается 3500 
голов мясной птицы. В свободном доступе – бункер-
ные кормушки с гранулированным полнорационным 
комбикормом и ниппельные поилки. Это обеспечи-
вает круглосуточную потребность в еде и воде. В сек-
ции с бройлерами всегда горит свет, чтобы птица ела 
и нагуливала массу.

– Мы постоянно следим за состоянием наших 
бройлеров. Они должны быть активными. Есть, пить, 
двигаться, щебетать. Если вдруг замечаем что-то 
неладное в поведении особи – сразу выбраковы-
ваем, – объясняет управляющий фермой Евгений 
Максимов.

Фермерское мясо, в отличие от мяса с промыш-
ленных птицефабрик, созревает почти на две недели 
дольше – до 55 дней. Однако есть и более ранние 
забои – в 18 дней и в 28. Совсем молодые тушки на 
выходе весят всего полкило, более зрелое мясо – 
популярные цыплята табака достигают веса 800–900 
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граммов. 55-дневная птица дорастает до 3–3,5 кило-
грамма. Такой трехэтапный процесс забоя позво-
ляет более плотно сажать птицу и всегда иметь мясо 
в продаже. Качество подтверждает покупательский 
спрос.

На инкубацию за раз закладывается 7000 яиц. 
Через 21 день вылупляются цыплята – порядка 5500 
голов. Птенцы из инкубатора в первый же день пере-
саживаются на постоянное место жительства, в птич-
ник, где поддерживают температуру на уровне пола 
около 35–38 градусов. Спустя неделю она будет сни-
жаться, по одному-два градуса, до тех пор, пока не 
остановится на отметке 20–22 градуса. Тепловые 
газовые пушки с легкостью справляются с этой зада-
чей даже в зимние морозные дни.

– Есть два вида содержания птицы – клеточное и 
напольное. Мы выбрали для себя напольное содер-
жание – так проще создать комфортный микрокли-
мат, поддерживать необходимые температуру и влаж-
ность, проводить регулярную санацию помещения. 
Мы не используем в работе антибиотики и стиму-
ляторы роста. Кроме того, птица больше двигается, 
испытывает меньше стресса, – рассказывает управ-
ляющий.

Задача государственной важности
На сегодняшний день в хозяйстве насчитывается 

750 кур-несушек, которые дают примерно 550 яиц 
каждый день. Задача на текущий год – вдвое увели-
чить количество продукции, чтобы обеспечить запрос 
рынка на куриные яйца, ставшие дефицитным, оттого 
и дорогим продуктом.

– Закупили молодок в возрасте 4–4,5 месяца чуть 
больше года назад. Привезли птицу из Чебоксар. 

Приспособили под них помещение. Спустя месяц 
куры начали пробрасывать первые яйца. С учетом 
нынешней обстановки мы рады ежедневно собирать 
и отправлять на прилавки собственную свежайшую, 
а главное, полезную продукцию, – отмечает Елена 
Силова, птицевод хозяйства.

Фермерское яйцо – крупное, весом 60–70 граммов. 
Сбор происходит дважды в день – утром и вечером. 
Так уменьшается процент битых единиц. Случается 
это оттого, что куры любят тесниться в одном гнезде 
перед тем, как снести яйцо, и сами же могут его впо-
следствии повредить. Бывает, в одном гнезде работ-
ники находят по несколько десятков штук.

Содержание кур-несушек несколько отличается от 
выращивания бройлеров. Яичный кросс менее требо-
вателен к температуре окружающей среды – доста-
точно всего 15 градусов. Однако в секции с несушками 
важна смена дня и ночи, здесь четко соблюдается 
18-часовой световой день. Ночью птица должна спать, 
поэтому освещение в помещении гасят. Еще одно 
отличие – рацион и его количество. В сутки подо-
печным необходимо всего 100–120 грамм корма. Он 
делится на два приема.

– Яйцо у курицы формируется ночью, в то время, 
когда она спит. К этому времени она должна быть 
обязательно сытой. Поэтому вечером мы, как пра-
вило, даем не комбикорм, а дробленое зерно – пше-
ницу, ячмень, а также добавки – мел, ракушку, шрот 

На ферме насчитывается 
3500 голов мясной птицы
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подсолнечника. Такая смесь дольше переварива-
ется, – поясняет управляющий фермой.

От комфорта несушек во многом зависит и яйце-
носкость. Стресс порой может снижать выход яиц до 
25%. Поэтому птицеводы относятся к своим подо-
печным бережно и внимательно. Продуктивность у 
кросса ломан уайт сохраняется в течение двух лет, 
а по истечении этого срока стадо подлежит замене.

– На мой взгляд, это удачный проект. Люди, попро-
бовав фермерскую продукцию, уже не хотят поку-
пать промышленную. Отличается она в первую оче-
редь вкусовыми качествами. В теплое время года у 
нас есть возможность выгула на открытом воздухе – 
зеленая трава и витамин D делают наше мясо и яйцо 
более вкусным и полезным, – подытоживает Евге-
ний Максимов.

Для продовольственной безопасности
Обеспечение продовольственной безопасности – 

одна из главных задач, поставленных главой региона 
Дмитрием Азаровым перед АПК. В рамках государ-
ственной программы «Развитие сельского хозяйства 

и регулирование рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия Самарской области» 
на 2014–2030 годы оказывается комплексная под-
держка сельхозтоваропроизводителей по целому 
ряду направлений: животноводства, растениевод-
ства, малых форм хозяйствования. Последним пре-
доставляются гранты на развитие семейных ферм, 
на реализацию проектов «Агростартап», «Агростар-
тап – Регион» и «Агротуризм».

Всего за 2020–2023 гг. было выдано 160 грантов 
на общую сумму 1135,031 млн рублей. Создано 427 
новых постоянных рабочих места, закуплено 2278 
голов нетелей молочного и мясного направлений 
продуктивности, 60 тракторов, 4 комбайна, построено 
11 животноводческих ферм, 5 зданий для содержания 
КРС, 4 арочных бескаркасных сооружения, 1 мобиль-
ная птицеферма.

В текущем году только на гранты «Агростартап» в 
рамках национального проекта предусмотрено более 
145 млн рублей.

Наталья Тиц
Фото Марины Кафтайкиной

750 кур-несушек дают 
примерно 550 яиц каждый день
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Подспорье для семьи
У многодетной семьи Хасановых из села Каменный Брод Красноармейского района 
появилось свое хозяйство. Помог им в этом соцконтракт – на выделенные государ-
ством 200 тысяч рублей супруги Шокир и Мукаддас приобрели двух молочных телок, 
доильный аппарат и сепаратор.

Одна телка черно-пестрой породы, вторая  – 
красно-пестрая, Доча и Дося. Обе в прошлом 
году уже отелились, а через месяц-другой на 

подворье снова ждут пополнение. Телят Хасановы 
продавать не хотят, планируют свое небольшое хозяй-
ство расширить. Знакомство с животноводством хозя-
ева начали с цыплят-бройлеров, позже пробовали 
разводить кроликов, спустя время решились и на 
крупный рогатый скот.

– Завести коров предложил супруг. В семье все, 
особенно дети, любят молоко, творог, сметану, 
кефир. Три литра в день выпиваем только молока. 
Благодаря соцконтракту эти продукты мы теперь не 
покупаем, еще и на продажу остается – соседи и зна-
комые берут с большим удовольствием натуральную 
и вкусную молочку. На вырученные деньги обеспе-
чиваем наших животных кормами и всем необхо-
димым. Магазинное молоко никто в семье пить уже 
не хочет, сразу по вкусу угадывают, – рассказывает 
Мукаддас Хасанова.

Ежедневные заботы
У супругов пятеро детей. Старшей дочери 17, а 

самому младшему – 10. Все без исключения помо-
гают родителям, у каждого свои обязанности: накор-
мить – раздать дробленку, сено, сочные корма, убрать 
в сарае, напоить, проводить в стадо или встретить, 
помочь с дойкой. Поначалу все заботы были на 
Шокире. Пересмотрев множество роликов в интер-
нете, он тщательно изучил вопрос строительства 
сарая. В итоге возвел небольшое, но удобное и для 
животных, и для хозяев помещение. Коровы в стойлах 
остаются чистыми, уборка проходит быстро и легко, 
а запаха на территории практически нет. За скоти-
ной поначалу ухаживал тоже только глава семей-
ства, остальные домочадцы наблюдали со стороны и 
побаивались крупных животных.

В семье все, особенно дети, 
любят молоко
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Со временем все привыкли и научились управ-
ляться с хозяйством, разделили ответственность 
поровну и помогают друг другу с делами. После сне-
гопадов сообща расчищали проход к сараю. А когда 
мама задержалась на родительском собрании в школе, 
мальчики, не дожидаясь ее, переделали все дела с 
животными – накормили, напоили, прибрались.

– Ребята между собой договариваются, кто что 
будет делать. Мы им только обозначаем фронт работ. 
Летом по утрам в стадо провожают – по собствен-
ной инициативе. Вечером встречают наших корми-
лиц морковкой или кусочком хлеба, чтобы мимо не 
прошли. Коровы это знают, сразу к калитке идут, – 
делится хозяйка.

Дойки сейчас нет – животные в запуске. Но летом в 
день у Мукаддас получалось надоить около 30 литров 
молока. Часть оставалась для семьи, а остальное про-
давали или перерабатывали и делали сметану, тво-
рог, в том числе и для сбыта. По условиям заключен-
ного соглашения ежемесячная выручка от реализации 
молока должна была составлять не менее 14 тысяч 
рублей. Хасановы с этой задачей успешно справились.

Поддержка государства
Самарская область – один из первых регионов, где 

начала предоставляться государственная помощь в 
виде социального контракта. Это не просто выплата, 
а целый план действий, позволяющий семье и оди-
ноким гражданам получить стабильный источник 
дохода и тем самым преодолеть трудную жизнен-
ную ситуацию. Соцконтракт предоставляется в рам-
ках нацпроекта «Демография», который реализуется 
по решению президента Владимира Путина. В 2023 
году в Самарской области заключено около 7 тысяч 
соцконтрактов.

Выплата имеет целевой характер и может быть 
использована только на мероприятия, предусмотрен-
ные программой социальной адаптации. Государ-
ство поможет заявителям найти работу, открыть соб-
ственное дело, а также начать небольшой агробизнес. 
Только в Красноармейском районе в прошлом году с 
помощью соцконтракта личное подсобное хозяйство 
завели одиннадцать семей.

– Для нашей семьи социальный контракт оказался 
очень полезным. Получить выплату не составило 

Светлана Яковлева, руководитель управления социальной защиты населения 
по муниципальному району Красноармейский:
– За 2023 год в Красноармейском районе 57 семей оформили социальный контракт. 
Суммы выплат варьировались от 160 до 250 тысяч рублей. Самым востребованным 
направлением среди женщин оказалось открытие своего дела в бьюти-сфере. Среди 
мужчин популярны такие направления, как металло- и деревообработка. Нередко 
выплату используют для развития подсобного хозяйства. Многодетная семья Хаса-
новых так и поступила. Государственная помощь позволила им получать стабильный 
доход, а ежемесячные отчеты наглядно подтвердили эффективность инструмента. 
Для оформления социального контракта можно обратиться в управление социаль-
ной защиты населения, где специалисты проконсультируют конкретного заявителя и 
подскажут дальнейшие действия.

Ребята 
между собой 
договариваются, 
кто что будет 
делать
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труда, сотрудники центра занятости во всем помо-
гали. Самым сложным оказалось найти коров. На тот 
момент были ветеринарные ограничения, и подходя-
щий вариант стоило искать в пределах нашего Красно-
армейского района. Одну корову взяли в родном селе, 
а вторую в райцентре. Необходимые условия соцкон-
тракта – оформление самозанятости и регистрация в 
системе «Меркурий». Самозанятость не только позво-
лила улучшить финансовое положение и обеспечить 
себя продукцией, но и элементарно больше уделять 
внимания воспитанию и развитию детей, проводить 
время с семьей, – говорит Мукаддас Хасанова.

С 1 января 2024 года заявление на получение 
выплаты подать стало еще проще  – с помощью 

портала госуслуг. Для этого понадобится минималь-
ное количество документов – указать сведения о 
составе семьи и о размере доходов каждого члена 
семьи. Размер выплаты составляет до 380 тысяч 
рублей для самозанятого или ИП, до 230 тысяч рублей 
для ЛПХ и до 111 тысяч рублей можно получить тем, 
кто в поиске работы. Вопросам социальной под-
держки семей с детьми в Самарской области уделя-
ется особое внимание. В регионе действует почти 30 
различных финансовых мер поддержки, как феде-
ральных, так и региональных.

Наталья Тиц
Фото автора

Получить 
выплату 
не составило 
труда

Готовится к изданию адресно-телефонный 
справочник 

«Самарский 
агрокомплекс – 2024» 

Фермеры, владельцы КФХ, ЛПХ, 
индивидуальные предприниматели, 

сельскохозяйственные организации – все, кто 
относится к агропромышленному комплексу 

региона, могут заявить сведения о себе 
для включения в справочник «Самарский 
агрокомплекс» на безвозмездной основе .

По вопросам размещения информации 
в справочнике обращаться: 

8 (846) 337-27-33, 8-937-981-60-12, 
tb.aris@mail.ru

Реклама. ИНН 6316001509, ОГРН 1026301157739
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Новоселье под Новый год 
Юные Елисей и Ярослава под присмотром старшей сестры Ульяны, напрочь игнори-
руя многочисленных гостей, устраивают детские игры сразу во всех четырех комна-
тах своей квартиры и даже на кухне. Вот так активно ребятишки обживаются на новых 
квадратных метрах. А их папа, сотрудник маслоэкстракционного завода ООО «Нива» 
села Утевка Нефтегорского района Андрей Климанов, и его супруга Екатерина, историк 
и дизайнер, взволнованно делятся с врио первого заместителя министра сельского 
хозяйства и продовольствия губернии Евгением Афанасьевым планами по обустрой-
ству квартиры. В канун Нового года они и еще 12 семей, жителей сельского поселения 
Утевка, получили из его рук ключи от нового жилья, возведенного по госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских территорий».

Красивая двухэтажка построена специально 
для работников маслоэкстракционного завода 
«Нива», поэтому и расположена в шаговой 

доступности от места работы. Яркий внешний дизайн 
кирпичной новостройки издалека бросается в глаза. 
Всего в доме 13 квартир, из которых шесть одноком-
натных, три двухкомнатные и столько же трехком-
натных. Еще одна, где как раз поселились много-
детные Климановы, насчитывает 4 комнаты. Общая 
площадь здания – 718 квадратных метров с учетом 
балконов. Объем финансирования строительства за 

счет бюджетов всех уровней и софинансирования от 
ООО «Нива» составил 60 млн 851 тыс. рублей.

– Не ожидала, что получим ключи перед самым 
Новым годом! Мы с мужем искренне думали, что зае-
дем в новую квартиру не раньше лета 2024 года, а тут 
вдруг такой шикарный сюрприз. Нам, как многодет-
ным родителям, давно хотелось иметь свой собствен-
ный семейный уголок. И вот хрустальная мечта сбы-
лась прямо накануне 1 января. У меня нет слов, одни 
эмоции, и это эмоции радости, – делится Екатерина 
Климанова.
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Дом для сельских заводчан 
Климановы до новоселья жили с родителями 

главы семейства, а впервые услышали про КРСТ 
от руководства ООО  «Нива». На агропредприя-
тии Андрей трудится семь лет. До этого работал в 
системе ЖКХ. На маслоэкстракционный завод его, 
как мастера на все руки, позвали оператором котель-
ной. Молодой человек размышлял недолго. Во-пер-
вых, место работы престижное, завод производит 
высокорентабельную продукцию – нерафинирован-
ное и рафинированное подсолнечное масло. Во-вто-
рых, приглянулась социальная политика «Нивы», 
прежде всего, в части решения жилищных проблем 
своих сотрудников. А третья составляющая – по-на-
стоящему дружная команда сельских заводчан и 
адекватное руководство. 

В 2022 году первые лица агропредприятия про-
вели для своих сотрудников, нуждающихся в жилье, 
специальное собрание. Менеджер ООО «Нива» Алек-
сандр Меженин подробно рассказал про преимуще-
ства государственной программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий». Однако супруге Андрея, 
Екатерине, как человеку дотошному, этого показа-
лось мало. Она съездила с мужем в Нефтегорск на 
прием к ведущему инженеру по жилищным вопро-
сам районной администрации Татьяне Мучкаевой. 
Та подробно объяснила многодетной паре основные 
условия программы и алгоритм действий для уча-
стия в ней. А впоследствии еще не раз консультиро-
вала Климановых. 

Строители, говорит Андрей, сработали на 
совесть. В  местной администрации пошли 
навстречу Климановым и позволили им начать 
переезд 18 декабря, до официального вручения 
ключей, поскольку семья большая, вещей много, а 
свободного времени не хватает. Благодаря этому к 

торжественной дате наши многодетные все успели 
перевезти. 

Помогала семье в переселении, а еще больше в 
контроле за младшими внуками, Елена Егорушкина, 
мама Екатерины. Она специально приехала для этого 
из Тольятти, а вот новостройку, где отныне живут ее 
родные, увидела впервые. 

– За детей я искренне рада, ведь они не всегда 
жили у моих сватов, по съемным квартирам им тоже 
пришлось помыкаться. А тут – свое жилище, род-
ное. К тому же рядом небольшой лесок, детская пло-
щадка – ребятне есть где разгуляться. Опять же пар-
ковка для автомобилей, природа. Думаю, весной и 
летом тут красиво. Помогу дочери с палисадником 
в теплые деньки. Что касается отделки – мне понра-
вились обои в квартире, современные, стильные, 

Двухэтажка 
построена 
специально для 
работников 
масло-
экстракционного 
завода «Нива»
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подобраны со вкусом. Высокие потолки, много света 
за счет просторных окон, в квартире очень тепло, что 
важно, потому что несмотря на лесополосу, местность 
тут хорошо продувается. А мы даже несколько раз 
открывали окна, впускали свежий воздух. Настолько 
хорошо здесь топят, – отмечает пенсионерка. 

В январе-феврале Климановы намерены мето-
дично, без спешки создавать уют. Андрей уже зака-
зал изготовление и монтаж встроенного шкафа-купе, 
предназначенного для детских вещей. Подумают 
родители и про интерьеры детских: Ульяна занима-
ется в музыкальной школе, поэтому комнату, где раз-
местилась она и Ярослава, в дальнейшем оформят, 
как подметила мама девочек, в соответствующем 
стиле. А вот комната Елисея будет со спортивными 
элементами, поскольку мальчуган любит футбол. 

Больше жилья, добротного и красивого 
Соседка Климановых Наталья Красота, лаборант 

ООО «Нива», признается: как и коллеги, не ожидала, 
что дом построят за считаные месяцы. Разрешение на 
строительство было получено в конце июля 2023 года, 
и почти сразу закипела работа. Подрядчик, фирма 
«Дом-75», в сжатые сроки уложился, и главное, не в 
ущерб качеству. Как результат – прекрасный новогод-
ний подарок сельчанам.

– Я всего два с половиной года работаю на сель-
хозпредприятии «Нива», но за 20 лет жизни в России, а 
я переселенка из Узбекистана, нигде не встречала столь 
заботливого отношения начальства к подчиненным. 
Мы же с сыновьями годами ютились в съемном жилье. 
Лишь только в «Ниве» мне помогли решить жилищ-
ный вопрос – сначала рассказали про КРСТ, а потом 
помогли оформить документы. И вот мы с младшим 
ребенком, старшие уже совершеннолетние, получили 
ключи от квартиры. Я пока с трудом осознаю проис-
ходящее, но искренне радуюсь просторной кухне и 
широченным окнам, – откровенничает Наталья.

Жилище предоставлено сельским заводчанам по 
договорам найма. Через пять лет работы в «Ниве» 
сотрудники предприятия получат право выкупить 
квартиры в собственность за 10 процентов от рас-
четной стоимости.

Как отметил врио первого замглавы региональ-
ного Минсельхоза Евгений Афанасьев, Нефтегорский 
район – один из активнейших участников госпро-
граммы «Комплексное развитие сельских терри-
торий». В предстоящие два года в муниципалитете 
по КРСТ реализуют целый ряд знаковых проек-
тов, среди которых – строительство Детской школы 
искусств, реконструкция водозабора, а конкретно в 
2024 году – возведение еще 16 домов для тружени-
ков села и бюджетников. Общий объем финансиро-
вания предстоящих амбициозных замыслов соста-
вит 868 млн рублей.

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной

Хрустальная мечта сбылась 
прямо накануне 1 января
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Правило трех «К»
В центре компетенций «Самара – АРИС» аграрии и чиновники обсудили развитие 
племенного животноводства губернии и подвели предварительные итоги 2023 года.

Важнейший показатель отрасли  – производство 
молока. В хозяйствах региона его предваритель-
ный объем составил 453,4 тыс. тонн. При этом сред-

няя продуктивность дойного стада – 7200 кг. В 2022 году 
этот показатель был 7075 кг. Положительная динамика 
наблюдается уже несколько лет. 

Как отмечает руководитель управления животновод-
ства и племенного дела областного Минсельхоза Рудольф 
Ильин, крупные молочные хозяйства понимают, что качест-
венное молоко очень востребовано сегодня переработчи-
ками, поэтому стремятся увеличивать объемы продукции. 
Дополнительная мотивация – хорошие субсидии от госу-
дарства, 34 рубля 50 коп. на литр реализованного молока. 
Благодаря такой поддержке увеличивается рентабель-
ность этих хозяйств, среди них безусловные лидеры – 
АО «Купинское» из Безенчукского района, ООО «СХП «Эко-
Продукт» из Кинельского, АО «Нива» из Ставропольского и 
ООО «Радна» из Богатовского районов. Эти сельхозпред-
приятия активно наращивают поголовье молочного стада. 
И даже проводят капремонт помещений для содержания 
своих животных, внедряют инновационные технологии. 

Основные породы молочных коров в Самарской 
области – айрширская, черно-пестрая и голштинская. 
Ряд хозяйств, среди которых производственный сель-
скохозяйственный кооператив им Кирова в Кошкин-
ском районе, ООО «Красный Ключ» в Исаклинском рай-
оне и ООО «Агрокомплекс им. Калягина» в Кинельском 
районе, методом вводного скрещивания, т. е. применяя 
искусственное осеменение, достигли уровня голштиниза-
ции своего дойного стада, состоящего из черно-пестрой 
породы, свыше 70%. Как результат – увеличение продук-
тивности. Айрширская порода тоже показывает достой-
ные результаты за счет более высокого содержания жира 
и белка в молоке. 

Одним из рентабельных хозяйств по молочке в реги-
оне является АО «Нива» Ставропольского района. Сей-
час в активе сельхозпредприятия 800 голов молочного 
скота, но в 2024 году их численность намерены довести 
до 1000 единиц. АО «Нива» отличается высокой культурой 
производства. На площадке этого предприятия Минсель-
хоз губернии неоднократно проводил различные семи-
нары, в т. ч. по содержанию молодняка, по раздою перво-
телок и по заготовке кормов. На эти форумы собираются 
руководители крупных хозяйств, руководители управле-
ний сельского хозяйства и главные зоотехники районов, 
другие заинтересованные лица. 

На входящем в состав крупного федерального хол-
динга «ЭкоНива» сельхозпредприятии «Северная Нива – 
Самара» в селе Старое Резяпкино Клявлинского района 
набирает обороты инвестиционный проект по строитель-
ству животноводческого комплекса на 3550 животных и 
площадками для выращивания молодняка на 5100 голов. 
В губернии появится крупнейшее современное сельскохо-
зяйственное предприятие по разведению высокопродук-
тивного молочного скота и производству молока. Сдача 
комплекса в эксплуатацию планируется в 2025 году. Но 
уже сейчас на предприятии содержится более 350 коров. 
Ставку животноводы сделали на племенное высокопро-
дуктивное стадо голштинской породы. На территорию 
муниципалитета в 2022–2023 годах завезли почти две 
тысячи нетелей. Так что поголовье стремительно прирас-
тает. Реализация инвестпроекта позволит создать задел 
на развитие Клявлинского района на годы вперед. Этот 

Качественное молоко очень 
востребовано переработчиками 
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c
амбициозный замысел важен для укрепления молочной 
отрасли и наращивания объемов производства молока. 

По мнению Рудольфа Ильина, сегодня рентабель-
ная экономика молочного скотоводства заключается в 
правилах трех «К» – корма, кадры, комфорт. Под сло-
вом комфорт подразумевается комфорт животных. Они 
должны содержаться в достойных условиях. А их бла-
гополучие зависит от квалифицированного персонала 
и хороших кормов. Тогда со здоровьем и надоями все 
будет в порядке. 

От молочного – к мясному 
Что касается мясного направления – производство 

скота и птицы на убой в живом весе превысило показа-
тели 2022 года и составило, по предварительным данным, 
свыше 135 тыс. тонн. Рост производства куриного мяса 
обеспечила эффективная деятельность филиала «Самар-
ский» ОАО «Токаревская птицефабрика» в селе Тимашево 
Кинель-Черкасского района. Эта птицефабрика базируется 
в Тамбовской области, в 63-й регион она зашла в 2023 году 
и с первых шагов показала свою результативность. 

В связи с напряженной обстановкой, связанной со 
вспышками африканской чумы свиней, в области при-
шлось ликвидировать свинопоголовье в ряде КФХ и 
личных подсобных хозяйствах, которые не имеют так 
называемого компартмента. Это уровень защищенности 
хозяйства от проникновения возбудителей особо опасных 
заразных болезней, прежде всего африканской чумы, и 
токсинов биогенного происхождения, которые способны 
спровоцировать отравление животных. Что касается круп-
ных свинокомплексов, действующих в губернии, свой 
план по производству свинины они выполняют. 

Неплохие показатели продемонстрировала Самар-
ская область в минувшем году по производству говядины. 
Объемы возросли благодаря увеличению в фермерских 
хозяйствах поголовья КРС специализированных мясных 
пород – казахской белоголовой, калмыцкой, герефорд-
ской и абердин-ангусской. Эти животные быстро набирают 
мышечную массу. Их разведение дает фермерам большой 
экономический эффект. Благодаря мерам господдержки, 
которые действуют сегодня в сфере мясного скотоводства, 
губерния показывает достойные результаты. 

– Областной Минсельхоз оказывает государственную 
поддержку фермерам в приобретении скота у племен-
ных репродукторов в форме субсидий, возмещая живот-
новоду 50% его затрат – после того, как он предоста-
вит в министерство документы, подтверждающие сделку. 
Хозяйства, которые понимают толк в элитных животных, 
активно приобретают скот высокопродуктивных пород, 
развивая таким образом свой бизнес, – отмечает руко-
водитель управления животноводства. 

Платформа для животновода 
В 2023 году Минсельхозом России разработан про-

граммный продукт ФГИАС ПР (Федеральная государ-
ственная информационно-аналитическая система пле-
менных ресурсов). Как сообщила начальник отдела по 
племенной работе ГБУ СО «Центр АПК» Алмагуль Живал-
баева, данные в эту систему будут предоставлять сами 
владельцы племенных животных. Благодаря этому плат-
форма будет содержать информацию о каждом живот-
ном и его предках, данные о племенных хозяйствах, об 
импортированной племенной продукции, норматив-
но-справочную и аналитическую информацию. Доступ 
к ресурсу будет свободным. В 2024–2025 годах система 
начинает работу в четырех пилотных регионах – Алтай-
ском крае, Татарстане, Удмуртии и Архангельской обла-
сти, а с 2026 года заработает повсеместно.

Среди других вопросов, рассмотренных на совеща-
нии, – господдержка на 2024 год, в т. ч. в части строи-
тельства, реконструкции, модернизации и капремонта 
животноводческих помещений, а также сдача отчетов 
по бонитировке, нововведения господдержки содержа-
ния маточного поголовья и другие актуальные вопросы 
животноводческой отрасли. 

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной

Дополнительная мотивация – 
хорошие субсидии от государства

Хозяйства активно приобретают 
скот высокопродуктивных пород
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Весна куется в мастерских
Весенний день год кормит – об этом аграрии помнят и зимой. Чтобы в срок провести 
посевную кампанию, заранее ремонтируют сельскохозяйственную технику и оборудо-
вание. В полях стужа и метели, а в мастерских ЗАО «Бобровское» Кинельского района 
кипит работа.

И специальность, и хобби

Через горнило кузницы проходят детали, которые 
больше всего подвержены истиранию. Иван Терен-
тьев – специалист с золотыми руками. По образо-

ванию сварщик, сам разобрался в кузнечном деле, скон-
струировал и сварил и печь, и вытяжку. Уже лет пять в 
хозяйстве совмещает основную специальность и хобби. 
Он всегда нарасхват, а во время подготовки к весенне-по-
левому сезону особенно. За смену около 500 затупив-
шихся зубьев с борон оттягивает и заостряет.

– Зимой в кузне хорошо работать. Тепло. Време-
нами жарко. В печи температура высокая. Если немного 
не успел заготовку достать, полностью сгорает. Остается 
как иголка. Здесь нужна оперативность. Если заложил, 
надо вовремя вытащить, – рассказывает он. – Сначала 
детали правил на наковальне. Сейчас купили механиче-
ский молот. Легче и быстрее стало работать.

Все оборудование в кузнице хозяйство приобрело на 
собственные средства – не новое, но в рабочем состоя-
нии. И, как показало время, траты были не пустые.

– Новые зубья борон купить недешево, а их надо 
много на посевную. Сумма складывается достаточно 
большая. Рассчитали – сдать их в металлолом из-за того, 
что затупились, нерачительно. Кстати, восстановленные 

менее подвержены истиранию. В новых сырой металл 
используется, а здесь закаленный. Поэтому старые зубья 
собираем, перековываем, – объясняет главный инженер 
Дмитрий Чажланов.

Все условия
На площадке мастерских «Бобровского» выстроились 

шеренги сельскохозяйственной техники. Только тракто-
ров разных модификаций около 40. Много современ-
ных, энергонасыщенных. Старая техника тоже на счету. 
В основном ремонтном цехе вот-вот завершится восста-
новление МТЗ 1980 года выпуска. Последние штрихи в 
салоне – и он готов к эксплуатации. По внешнему виду и 
не скажешь, что ему почти полвека.

В цехе созданы все условия для работы – есть подъ-
емный инструмент, яма, так что непогода не помеха. Уже 
в октябре приступили к ремонту техники к предстоящей 
посевной. Сначала более сложные неисправности чинили. 
Напоследок оставили мелкие поломки. На дворе только 
январь, а техника в хозяйстве уже на 80–85% готова к 
посевной.

В октябре приступили к ремонту 
техники к предстоящей посевной
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– Раньше, когда не было теплых боксов, ремонт затя-
гивался до марта. А сейчас мы всю зиму работаем. В бок-
сах обустроено все, вплоть до комнаты отдыха. Про-
ложена новая проводка. Ворота большие, чтобы даже 
комбайны можно было загонять. На весну остались только 
прицепные агрегаты. Культиваторы, бороны, посевные 
комплексы отремонтируем, как снег сойдет, – рассказы-
вает главный инженер.

Здесь собрали настоящих мастеров-самородков, кото-
рые не просто знают, а чувствуют сельхозтехнику. Поэтому 
агрохолдинг сюда доставляет из остальных хозяйств узлы 
разных тракторов для ремонта. Механизатор Александр 
Борисов свой арсенал сельхозмашин уже привел в поря-
док. Сейчас перебирает привезенную коробку передач 
МТЗ-1221. Эта конструкция для него – открытая книга. 
В детстве помогал отцу-трактористу. Сейчас у самого 
большой опыт. В ЗАО «Бобровское» его все устраивает.

– Практически каждый год новая техника приходит, 
обновляется парк. В 2011 году я пришел сюда, стал рабо-
тать на «Кировце», сейчас тоже на этой марке, но уже 
новой модели. В прошлом году купили. Разница боль-
шая – все на кнопочках. Управление – едешь и отдыха-
ешь. Раньше все на рычагах было, – объясняет Александр.

Сейчас в основном цехе перебирают коробки и 
моторы, а на перспективу задумки ремонтировать мосты, 
чтобы клиентам предлагать полный комплекс работ.

Единственные в агрохолдинге
Свой Данила-мастер работает в ЗАО «Бобровское». 

Правда, он не обработкой камня занимается. А ремонти-
рует коробки «Кировцев» и Т-150 в моторном цехе. У него 
хорошее чутье, память, знание устройства. Поэтому его 
поставили в цехе мастером. Таких специалистов, как Данил 
Ногин, по району не сыскать. Ему всего 18 лет, еще сту-
дент домашкинского техникума, но уже сегодня даст фору 
опытным коллегам. Он уже три года трудится в хозяйстве.

– Раньше во всем этом не разбирался. Здесь меня 
научили. Сейчас получается, – делится Данила. – Если 
несложный ремонт – фрикцион или подшипник вышли 
из строя – дня три на одну коробку уходит. При неисправ-
ности раздаточного вала требуется полная разборка – 
тогда уже неделю и больше понадобится.

На сельхозпредприятии закупили оборудование, 
вырастили специалистов, и теперь в агрохолдинге они 
единственные, кто выполняет ремонт коробок энергона-
сыщенных тракторов. Руководитель хозяйства Александр 
Веревкин три года добивался реализации этой задумки.

– Раньше любой механизатор мог отремонтировать, 
перебрать трактор. Современная техника достаточно 
сложная, – говорит он. – Но собственный ремонт обхо-
дится значительно дешевле, чем в сервисе, и надежнее. 
Мы уже не только себя обслуживаем, но и можем выйти 
на коммерческую основу. Есть планы по расширению 
цеха. Предлагают нам еще ремонт мостов проводить.

Токарный цех в «Бобровском» тоже сохранили и рас-
ширили. Привезли из соседних сел настоящие раритеты 
станкостроения: один 1965 года выпуска. Все отремонти-
ровали. Запчасти в основном доставали в пунктах сбора 
металлолома. В результате в хозяйстве собрали полно-
ценный цех: есть фрезерный, сверлильный и токарный 

Техника практически уже сейчас 
вся готова
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станки. Это помогает экономить и время, и деньги хозяй-
ства. А также заинтересовывать работников, чтобы они 
могли зарабатывать не только летом, но и зимой. Сель-
хозпредприятие испытывает общую для всей отрасли 
проблему – специалистов днем с огнем не найти.

– Агрохолдинг «Василина» с участием нашего хозяй-
ства организовал взаимодействие с аграрным универси-
тетом, оборудовал учебный класс. Существует программа 
сотрудничества, чтобы интерес проявлялся и люди закре-
плялись, есть стипендия президента холдинга. В числе сти-
пендиатов три наших студента. Сейчас они магистранты. Со 
второго курса с ними были заключены договора на отра-
ботку после завершения обучения в течение трех лет. Под 
них предусмотрены и некоторые элементы социальной 
поддержки, – рассказал руководитель хозяйства.

Все по плану
Ремонтные работы в ЗАО «Бобровское» продолжа-

ются. Здесь уверяют, что в посевную техника не подве-
дет. В хозяйстве ответственный за полевые работы бри-
гадир Денис Игнатьев.

– С 1 апреля должны выйти на боронование. Техника 
практически уже сейчас вся готова. Есть небольшие недо-
делки, но время еще есть. В принципе все у нас на ходу. 
Так что в посевную цепляемся, засыпаемся, настраива-
емся и едем в поле, – говорит он.

Евгений Хрисанов, руководитель управления сель-
ского хозяйства и продовольствия Кинельского района, 
готовность всех хозяйств оценивает более чем на 90%. Он 
уверен – в посевную район вступит во всеоружии.

– Телегу готовят зимой. Поэтому сегодня подготовка 
техники к проведению весенне-полевых работ 2024 года 
в самом разгаре. Ремонтируются трактора в первую оче-
редь. Работы в основном запланировано провести у себя 
в мастерских. Только два «Кировца» будут отправлены в 
специализированное предприятие, – рассказал он. – Ситу-
ация, которая сохраняется в стране, накладывает свой 

отпечаток. Но я хочу сказать, что все вопросы решаемы. 
Где-то изменилась логистика, где-то есть рост стоимости 
запасных частей. Но это все не критично.

В 2023 году хозяйства района приобрели 20 единиц 
энергонасыщенных тракторов, 8 зерноуборочных ком-
байнов, а также прицепную и навесную технику. Такая 
модернизация в прошлом году помогла на круг 31,7 ц/га 
получить. По объему производства зерна уже не первый 
год выходят за 100 тыс. т, тогда как еще лет пять назад 
намолот составлял около 80–90 тыс. т.

– В среднем до 500 млн рублей направляется 
нашими сельхозпроизводителями на обновление 
машинно-тракторного парка. Это из года в год стабиль-
ная цифра. Затраты возмещаются благодаря господ-
держке. По нашему району по всем видам направлений 
она не только не снижается, наоборот – увеличивается. 
За 2023 год мы получили 333 млн рублей государствен-
ной поддержки, в 2022 году – 321 млн, в 2020-м – 319 
млн, – рассказал он.

Обеспечение продовольственной безопасности пре-
зидент Владимир Путин вывел в число первостепенных 
задач. Для ее решения важную роль играет наличие в 
хозяйствах современной энергонасыщенной техники. 
Аграриями Самарского региона за прошлый год было 
приобретено 1,7 тыс. единиц сельхозмашин на общую 
сумму 9,9 млрд рублей. Для этого сельхозпроизводители 
использовали как собственные средства, так и кредитные. 
Через АО «Росагролизинг» поставлено 563 единицы на 
общую сумму 3,5 млрд рублей.

В рамках модернизации и технического оснаще-
ния сельскохозяйственного производства возмещаются 
затраты за приобретенную технику в размере от 10 до 
50% от стоимости. В 2023 году на эти цели были направ-
лены из областного бюджета 744 млн рублей. В этом году 
предусмотрено 202,45 млн рублей с возможностью даль-
нейшего увеличения суммы ассигнований.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова
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Вклад «Самара – АРИС» 
в развитие новых регионов

По поручению Министерства сельского хозяйства 
и продовольствия РФ они были командированы в 
административный центр нового российского реги-

она – город Геническ, где организовали работу по при-
ему документов на предоставление мер поддержки для 
фермеров, проводили обучение сотрудников Министер-
ства АПК Херсонской области, а также консультировали 
их по реализации пилотного проекта по созданию Цен-
тра компетенций.

После прямой линии с президентом страны Влади-
миром Путиным, которая состоялась 14 декабря, министр 
агропромышленного комплекса и продовольственной 
политики Херсонской области Санал Адьяев отметил важ-
ность развития сельского хозяйства на новых территориях.

– На прямой линии много внимания уделялось продо-
вольственной безопасности страны. Херсонская область 
не исключение – делаем все, чтобы меры государствен-
ной поддержки, которые существуют в отрасли, нашли 
своего получателя – нашего сельхозтоваропроизводи-
теля, – подчеркнул он в своем видеообращении на офи-
циальном сайте ведомства. 

Сейчас в Херсонской области действуют 9 мер господ-
держки фермеров. Это субсидии на поддержку произ-
водства молока КРС, хлеба и хлебобулочных изделий, на 
развитие растениеводства, производства овощей откры-
того грунта и другие. Также существует субсидия организа-
циям АПК с целью сохранения рабочих мест. Суммы выплат 
варьируются от 100 тысяч рублей до нескольких миллионов. 
Всего сотрудники Министерства АПК Херсонской области 
по программе субсидирования приняли более 1300 заявок.

Сейчас в Херсонской области 
действуют девять мер господдержки 
фермеров

Изначально срок подачи документов на получе-
ние выплат от государства был до 1 декабря, позже его 
продлили до 20 числа. Сотрудники самарского Центра 
компетенций прибыли в город Геническ 13 ноября, где 
совместно с коллегами из ассоциации «Народный фер-
мер» приступили к работе – консультировали местных 
фермеров по условиям получения субсидий, помогали 
им собирать необходимые пакеты документов для полу-
чения госвыплат, отвечали на вопросы, касающиеся реги-
страции в правовом поле России.

– Фермеры Херсонской области в большинстве своем 
при Украине работали по черным или серым схемам и 
открыто признавались нам в этом. Никаких мер господ-
держки у них не было, и сейчас то, что при подаче опреде-
ленных документов в министерство государство выдает им 
деньги – очень ново и необычно, – рассказывает начальник 
отдела содействия развитию сельхозкооперации «Самара – 
АРИС» Павел Якубенко. – Желающих получить финансовую 
поддержку было очень много. Обращались и крупные, и 
мелкие сельхозтоваропроизводители. Так как многие рабо-
тали скрыто, они никогда не сталкивались с подготовкой 
документации. Был случай, когда фермер пришел только 
с паспортом, мы помогали ему найти и получить нужные 
справки, коллеги из Минсельхоза искали статистические 
данные для него. По итогу – человек, который пришел к 

Специалисты Центра компетенций в сфере 
сельхозкооперации и поддержки фермеров – структуры 
нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство», 
реализуемого по решению президента России Владимира 
Путина, внесли свой вклад в развитие аграрного сектора 
Херсонской области. 
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нам в упадническом настроении, без особой надежды, уже 
через несколько дней приехал в Минсельхоз подписывать 
соглашение на выдачу субсидии. Когда виден такой резуль-
тат, получаешь моральное удовлетворение. Они большие 
молодцы, живут в очень сложных условиях и при этом про-
должают работать и добиваться хороших результатов.

За время командировки профконсультанты «Самара – 
АРИС» побывали на выездных мероприятиях – прово-
дили встречи для фермеров в городе Скадовск. 

– В Скадовск приезжали те фермеры, кому далеко и 
неудобно добираться до Геническа. Ведь из некоторых 
районов до административного центра дорога занимает 
по три часа. А нужно еще учитывать, что у них введен 
комендантский час и в шесть вечера надо успеть вер-
нуться в свои населенные пункты, – продолжает Павел 
Якубенко. – Мы объясняли людям, какие формы необхо-
димо заполнять, чтобы претендовать на субсидии. Дели-
лись своими контактами и консультировали по телефону 

в любое время. Им действительно сейчас нужны помощь 
и поддержка. Многие нам пишут, что получили выплаты, 
благодарят. Работа явно была проделана не зря. 

Самарские специалисты рассказывают, что порой 
приходилось работать в спартанских условиях. Во время 
ракетной опасности нужно было срочно покидать зда-
ние, а из-за частых отключений электричества приоста-
навливалась работа оргтехники, что стопорило процесс. 

– Из-за военного положения люди очень напряжены. 
Были случаи, когда фермеры рассказывали про трудно-
сти военного времени, с чем они столкнулись, чего опаса-
ются. Ощущались опасения местных к «чужим», и это реак-
ция объяснима, – делится Гузялия Сайфуллина. – К концу 
нашей командировки появились фермеры, которые хотели 
попасть за помощью к кому-то из нас конкретно – это гово-
рит о том, что они начали нам доверять. Кроме того, мы 
уже давно вернулись на Самарскую землю, а они продол-
жают писать благодарности в мессенджерах, поздравляют 
с новогодними праздниками. Для меня это многого стоит! 
Если будет предложение повторить поездку, я соглашусь.

За время командировки специалисты «Самара – 
АРИС» провели порядка 300 консультаций, зачастую 
брали пакеты документов «на дом» и продолжали рабо-
тать в свои выходные дни. Кроме работы с фермерами, 
они делились знаниями и опытом с коллегами из Хер-
сонской области, давали советы по организации Центра 
компетенций. Он появится в новом регионе в 2024 году.

В Министерстве сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области отметили важный труд специалистов 
«Самара – АРИС», а глава ведомства Николай Абашин 
вручил им благодарственные письма. Вклад сотрудни-
ков Центра компетенций оценили и в Минсельхозе РФ – 
соответствующее письмо от замминистра Андрея Разина 
поступило на имя губернатора Самарской области Дми-
трия Азарова. «Высокий уровень профессионализма 
сотрудников ГБУ ДПО «Самара – АРИС» позволил оказать 
финансовую поддержку сельскохозяйственным товаро-
производителям, а также нарастить производство основ-
ных видов сельскохозяйственной продукции в указанном 
регионе», – говорится в официальном сообщении.

Остается добавить, что Центр компетенций в сфере 
сельскохозяйственной кооперации и поддержки ферме-
ров Самарской области был основан в 2018 году на базе 
информационно-консультационной службы в сфере сель-
ского хозяйства ГБУ ДПО «Самара – АРИС», которая суще-
ствует в регионе более 25 лет. За время работы центр 
стал одним из лучших в стране за счет выполнения всех 
поставленных региональным Минсельхозом задач. Более 
того, он уникален по своей наполненной структуре – 
ведет сразу несколько направлений, этим отличается от 
аналогичных центров в России.

Наталья Грецова
Фото предоставлено Минсельхозпродом  

Самарской области

Мы объясняли людям, какие формы 
необходимо заполнять, чтобы 
претендовать на субсидии

Многие нам и сейчас пишут, 
благодарят
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Душевная ферма
Наталья и Андрей Чегодаевы несколько лет назад сменили городскую жизнь в квар-
тире на сельскую тишину и простор в крохотной деревушке Малиновый Куст Красно-
ярского района. Когда супруги планировали переезд, строили дом, знали наверняка – 
в нем будет место для сельскохозяйственных животных.

Изначально Наталья хотела приобрести маленькую 
корову и даже нашла такую в одном из южных 
регионов страны. Остановила покупку высокая 

цена за доставку животного на новое место жительства.
– Я никогда не жила до этого за городом, в детстве 

мне не приходилось, как многим, помогать бабушке в 
деревне. Наверное, поэтому я совершенно не боялась 
забот, которые мне предстоят. В моей голове была абсо-
лютно идеалистическая картинка сельской жизни, как в 
мультфильме «Простоквашино» – просторы, тишина, спо-
койствие и умиротворение, корова, которая по запросу 
дает молоко, и только тогда, когда мне это нужно. Я абсо-
лютно ничего не знала о деревенской жизни и совер-
шенно не задумывалась о деталях, – признается хозяйка 
подворья.

После более детального погружения в тему животно-
водства Наталья все же остановилась не на коровах, а 
на козах. Они меньше размером, дают меньше молока, с 
ними проще управляться. Но тут бывшую горожанку под-
жидало еще одно открытие: козы – животные стадные, и 

им обязательно нужны соплеменники. Так появились пер-
вые три козы, обычные «дворняжки».

Погружение в тонкости козоводства
Спустя некоторое время Наталья поняла – если хочешь 

получать молоко, то коза должна быть породистой, да к 
тому же и молочной, а не пуховой или мясной. Порода – 
это не только красота и внешний вид, но и прежде всего 
продуктивность определенного направления. Сейчас Чего-
даевы уже опытные козоводы. Все животные у них – чисто-
кровные альпийки и нубийки. Каждую они любят всей 
душой и заботятся о них, как о полноценных членах семьи.

Кроме правильного выбора животных, предстояло 
еще многое узнать о содержании и кормлении, перера-
ботке козьего молока. Хозяйка подворья изучала литера-
туру, ездила по фермам, штудировала теорию и знакоми-
лась с практикой. Своим подопечным супруги построили 
уютные и теплые козовники, возвели сенник, где сено 
укрыто от непогоды. Корма Чегодаевым приходится заку-
пать – своей техники и земель у них нет. Задача эта не 

Я абсолютно 
ничего не знала 
о деревенской 
жизни
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из легких. Козы оказались очень избирательны и приве-
редливы в еде. «Недавно привезли несколько тюков, а 
есть это сено наши козочки отказались. Даже не подхо-
дят!», – сокрушается Наталья. В теплое время года такой 
проблемы нет – животные целый день пасутся на опушке 
леса, едят сочную траву, а Андрей за ними следит.

Прошлым летом стадо разрослось, да так, что Ната-
лья уже перестала справляться с ручной дойкой и пере-
работкой. Дойных голов было 12, а общее число живот-
ных превышало 30.

– В одно утро я встала на дойку и поняла, что руки 
у меня не работают. 12 дойных – это же уже, считай, 
24 головы. Потому что доить нужно утром и вечером. 
Нубийки вообще дают молока как мини-корова. И если 
в предыдущий год у нас получилось подгадать так, что 
первую половину года доилась одна часть коз, а вторую – 
другая, то в этот раз – все разом. Сменить ручную дойку на 
аппаратную я не готова, поэтому пришлось часть коз про-
дать. Больше 7–8 голов руками я доить не могу, – сетует 
хозяйка.

Умные, сообразительные и просто красивые
В зимовку Чегодаевы оставили 16 голов. А к новогод-

ним праздникам снова подошла пора окота, и вот уже в 
теплом козовнике – три маленьких козленка. Одной чуть 
больше месяца, два других на пару недель помладше. 
Каждый  – со своим характером и темпераментом. 
Аврора – любопытная и шустрая юная козочка-альпийка, 
никого не боится. Ее уже успели обезрожить термокау-
тером для общей безопасности. Нубийцы, наоборот, пуг-
ливые и готовы на все, лишь бы не общаться с чужаками. 
Альпийка Адель – самая спокойная, с легкостью позирует, 
как настоящая модель.

– Абсолютно все козы невероятно полазушные – 
постоянно куда-то лезут. Чего только уже не было в нашей 
практике. Вот на днях зашли вечером выключить свет в 
козовнике. Одна сунула голову в рептух с сеном, замо-
талась, стоит практически повешенная. И пока ты этих 

Все козы у Чегодаевых 
чистокровные альпийки и нубийки
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малышей вырастишь и вынянчаешь, столько всего прои-
зойдет. Поэтому они нам дороги, мы к ним очень привя-
зываемся, – рассказывает козовод.

Поначалу Наталья возила коз на случку. Позже 
решила: производитель должен быть свой. «Если коза 
вошла в охоту, то счет пошел на часы, и тут важно 
успеть», – делится хозяйка мини-фермы. Так в стаде поя-
вились породистые козлы. Один французской селекции, 
второй – американской. Пасутся все они всегда вместе. 
А чтобы избежать незапланированного потомства, хозя-
ева используют простой барьерный метод – надевают на 
козлов фартуки. Пока их не было, в ход шли самые обыч-
ные мужские футболки.

Продлить жизнь молоку
Из молока Чегодаевы производят твердые и мягкие 

сыры, творог, йогурт и даже мороженое, сгущенку и сыр-
ные конфеты. Как говорит Наталья, переработка – это 
логичное продолжение козоводства и способ продлить 
жизнь молоку, законсервировать его. Как это ни странно, 
но в летний сезон, когда молока много, оно менее вос-
требовано. И в таком случае сыроделие становится про-
сто спасением. На изготовление двух килограммов твер-
дого сыра уходит около 20 литров молока – практически 
весь суточный удой, а храниться такой сыр будет долго. 
К маю в хозяйстве снова появится достаточный для пере-
работки объем молока.

Состав абсолютно всех производимых наименова-
ний предельно короткий – молоко или сливки и заква-
ска, сахар при необходимости. Польза такой продукции 
очевидна. Городские жители разбирают натуральные 
вкусности очень быстро, да и односельчане не отстают. 
Многие покупатели не верят, что молоко у Чегодае-
вых козье.

– Попробовав свое, настоящее молоко и молочные 
продукты, я не могу есть покупное. Конечно, чтобы козье 
молоко было вкусным и без запаха, нужно знать секреты. 
Зачастую на эти показатели влияют совершенно несвя-
занные на первый взгляд причины. Одна из них – свое-
временная обработка копыт. Также дойные козы могут 
съесть что-то не то. Хмель, например, даст свой привкус. 
А бывает и так, что пахнет само животное, тогда и молоко 
будет с запахом. Это нужно сразу проверять, потерев козе 
лоб, – делится опытом женщина.

Козоводство для семьи Чегодаевых – это не биз-
нес. Это радость, удовольствие, хорошее настроение и 
в дополнение к положительным эмоциям – вкусная еда. 
Наталья уверена: как только возрастут объемы производ-
ства, так сразу будет потеря в качестве. Именно поэтому 
ее мини-ферма остается небольшой, душевной, но зато 
со стопроцентной гарантией качества продукции.

Наталья Тиц
Фото автора и из личного архива семьи Чегодаевых

Переработка – это логичное 
продолжение козоводства
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Отрасль особого внимания 
Николая Азовскова
Путь от разнорабочего в колхозе до заместителя министра прошел Николай Азовсков 
за свою трудовую деятельность. Полвека проработал на благо сначала куйбышев-
ского, а потом самарского агропрома. Знал отрасль, что называется, изнутри. За нее и 
сейчас болеет всей душой.

Начало пути

В свои 94 года Николай Азовсков сохраняет 
острый и ясный ум, а памятью просто поражает. 
События, которые выпали на его долю, воспро-

изводит в деталях, хотя уже 20 лет как на заслуженном 
отдыхе. Тех, кто сейчас трудится в полях и на фермах, 
считает своими коллегами. Себя называет «давниш-
ним самарянином»: поскольку в наших краях про-
шла вся его сознательная жизнь. Родом он из поселка 
Гнилой Трекинского сельского совета Западно-Казах-
станской области, который изначально строился как 
один из форпостов на границе Российской империи. 
Отец Иван Михайлович был из потомственных каза-
ков и своего первенца, названного в честь Николая 
Чудотворца, воспитывал в соответствии с обычаями.

– Казак уральский, одним словом. Хорошо скакал 
на лошади, был опытным охотником, руки золотые. 
В колхозе работал конюхом. В специальной бригаде 
занимался подготовкой лошадей для кавалерии. Он 
и меня совсем маленьким посадил на седло. Бывало, 
приедет с работы, закинет на лошадь, ведет под 
уздцы, поглядывает на меня – мол, как ты там. А я 
ухвачусь ручонками за гриву – хорошо! Казак казачка 
должен растить, – вспоминает ветеран.

Родители Николая Азовскова были неграмотными. 
И это неудивительно: в поселке только при советской 
власти построили первую школу и открыли началь-
ные классы. В 1937 году маленький Коля туда посту-
пил в первый класс, а его отец – на курсы по ликви-
дации безграмотности.

– К нам в поселок приехали два брата и сестра. Это 
были первые учителя в наших краях. Старшего Миха-
ила Андреевича Кляуса сразу в район взяли, а потом – 
в область. А Софья Андреевна для сельской детворы 
была бог, царь и воинский начальник. Правда, начал 
я с «кола» – слово «мама» написал с заглавной буквы, 
а имена собственные с прописной. Учительница меня 
упрекнула, что не слушал ее и не понял тему. С тех пор 
уяснил, что на уроке не надо ворон ловить. Учиться 
дальше стал нормально, на пятерки, – улыбается 
Николай Иванович.

Он тоже хотел учить детей, как его первая учи-
тельница. Однако мечтам не суждено было сбыться. 
Война застала Колю в пионерском лагере, куда его 

направили из школы за отличную успеваемость. Пер-
вую смену 1941 года прервали, не завершив. Дети в 
один миг повзрослели: многие из них, вернувшись 
домой, уже не застали отцов. Иван Михайлович Азов-
сков был непригоден к строевой службе, но и его 
призвали. На тот момент он работал помощником 
комбайнера в МТС. Поэтому в военкомате ему дали 
отсрочку на время уборочной. Второй раз повестка 
пришла в день его рождения – 20 января 1942 года. 
Он попал в трудовую армию, работал под Челябин-
ском на заводе тяжелого машиностроения.

– Пока папа был дома, успел окончить пятый 
класс, в селе Трекино за пять километров от нашего 
поселка была неполная средняя школа. Но на этом и 
мне, и сестренке учебу пришлось поставить на паузу. 
Ей надо было нянчить маленьких, потому что мама 
работала. А меня папа, когда уходил, оставил за стар-
шего, – вспоминает он.

В 12 лет начал работать в колхозе. Маленький, 
худенький, он верхом управлял лошадью на бороно-
вании, пахоте, на лобогрейке при уборке зерна, на кон-
ных граблях во время сенокоса. Через год ему пору-
чили возить продукты на поле. Но семье все равно 
приходилось трудно. Голодали. Мать Фекла Ивановна 
считала учение бездельем и детской блажью. Но в 1945 
году Коле все-таки удалось уговорить ее и окончить 
шестой класс, причем с отличной успеваемостью. То 
ли «ученость» повлияла, то ли хорошо себя показал на 
работе, но в тот год его поставили в колхозе учетчи-
ком: пятнадцатилетний мальчишка считал выработку 
колхозников значительно старше себя.

Желанное студенчество
Время шло. В промежутках между работой Нико-

лай Азовсков учился в школе. Однако шансов продол-
жить обучение оставалось все меньше. Он по-преж-
нему был главным кормильцем в семье. Отца не 
отпускали. А бросить на произвол судьбы мать одну 
с младшими братьями и сестрами не мог. Поэтому 
решил обратиться к властям.

– После окончания войны уже год прошел, а муж-
чины все не возвращались в село. Тогда я напи-
сал самому председателю Президиума Верховного 
Совета СССР Михаилу Ивановичу Калинину письмо 
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предложению преподавателей он вместе с однокурс-
никами подал документы в Саратовский зооветери-
нарный институт, который отличался в те годы силь-
ным профессорско-преподавательским составом – 12 
докторов наук и профессоров.

В вузе был отличником, комсомольцем, активи-
стом. В институте записался в хор – от отца перенял 
любовь к песне. Поет и по сей день. А еще заинте-
ресовался спортом. Вместе с друзьями попробовал 
себя в футболе, но реализовался в легкой атлетике и 
лыжах. Уже через полгода получил спортивный раз-
ряд: второй по легкой атлетике, первый по лыжам. 
На девушек не обращал внимания, пока на втором 
курсе не нагрянула любовь в образе однокурсницы 
Вали Машковой.

– Уже восемь лет я один. Но с ней мы прожили 
после регистрации брака 62 года. И в институте три 
года влюблялись, как я говорю в шутку. А тогда мы 
говорили – дружили. Мы познакомились у подокон-
ника института, куда выкладывали для нас письма 
от родных. Со мной заговорила ее подруга: у нас 
с ней обнаружились общие знакомые. Валентина 
молчала, но я ее приметил. Красавица – у нее были 
длинные волосы, которые она заплетала в косу и 
укладывала вокруг головы, – улыбается Николай 
Иванович.

На пятом курсе они окончательно поняли, что соз-
даны друг для друга, и поженились.

с просьбой отпустить отца. И меня услышали! При-
слали ответ, что мое обращение получено и по нему 
принят положительный ответ. И, действительно, в 
ноябре отец пришел домой, – вспоминает ветеран.

Иван Михайлович поддержал желание сына 
учиться, он и Феклу Ивановну убедил, что это нуж-
ное дело. Но об окончании десятилетки и посту-
плении в педагогический институт, как того хотел 
Николай, не могло быть и речи: у семьи не хватало 
средств. А вот в Уральский сельскохозяйственный 
техникум брали с семилетним образованием, выде-
ляли общежитие, обеспечивали бесплатным пита-
нием, а хорошистам и отличникам еще и стипендию 
платили. В 1947 году Николай все лето проработал 
в колхозе, а в конце августа поступил в зоотехниче-
ское отделение без экзаменов: в его аттестате были 
одни пятерки. Так в 18 лет для него началась студен-
ческая жизнь.

– Учеба давалась легко. Многое я уже знал по 
работе в колхозе. Но и с преподавателями повезло: 
научили всему, что должен был знать по специаль-
ности. Замечания ко мне бывали только за то, что 
каждую субботу уходил домой. Вернее, бежал 25 км. 
Обязательно нес в гостинец несколько буханок хлеба, 
оставленных из своей продуктовой пайки, – делится 
Николай Иванович.

Техникум окончил с красным дипломом и мог 
в профильный вуз поступить без экзаменов. По 

В центре дед Иван Семенович Ряхов, по краям – Фекла и Иван Азовсковы
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Начало трудовой деятельности
Званием ученый-зоотехник и дипломом с отли-

чием завершил обучение в институте Николай Азов-
сков. На распределении вместе с молодой женой 
попросился в Куйбышевскую область поднимать 
сельскохозяйственную отрасль. В первое послево-
енное десятилетие в стране большие силы были 
брошены на возрождение городов и заводов. А вот 
сельское хозяйство оставалось в тяжелом состоя-
нии – низкие продуктивность и механизация про-
изводства, не хватало рабочих рук, семян, кормов. 
В Куйбышевском обкоме партии были рады моло-
дому квалифицированному пополнению. Первое 
место работы определили в Борском районе. Нико-
лая Азовскова поставили главным зоотехником 
Таволжанской МТС в селе Усманка, его супругу – в 
колхозе имени Ворошилова.

– Тогда вся техника была государственная и нахо-
дилась в МТС, которые зарабатывали оказанием услуг 
колхозам. Первое, что я внедрил, – это механическая 
стрижка овец. В МТС была машина, но не использо-
валась. Я сначала сам показывал, как стричь. Самое 
главное было не убирать машинку, вести вдоль тела 
животного. Чтобы цельное полотно шерсти получа-
лось. Если заминка происходила, шерсть шла в брак, – 
вспоминает Азовсков.

Три года проработал Николай Иванович в МТС: 
в 1958 году станции были ликвидированы по всей 
стране. И его в новообразовавшемся после раздела 
крупного хозяйства колхозе «Маяк» в селе Баженовка 
сразу выбрали председателем. Азовскову там удалось 
организовать работу так, что и зимовка, и весенний 
сев прошли без проблем. Но началась новая хрущев-
ская реорганизация.

– При районах создавались инспекции по сель-
скому хозяйству. В  райкоме партии решили меня 
поставить туда главным зоотехником. Работа по 
специальности – конечно, я согласился. Но спустя два 
года меня выбирают первым заместителем председа-
теля Борского райисполкома. Отказаться сразу не мог. 
Поработал недолго, попросил освободить: не видел 
себя в партийной работе. Первый секретарь райкома 
меня вызвал на ковер, ругал, что на меня возлагали 
большие надежды и хотели подготовить советского 
партработника. Но я настоял на своем, и меня вер-
нули обратно в районную инспекцию. И опять нена-
долго: назначили председателем в отстающий колхоз 
«Победа» в селе Заплавное. В общей сложности в двух 
колхозах Борского района председателем проработал 
8 лет, – вспоминает Николай Азовсков.

На областном уровне
Не прошли мимо Азовскова и организация тер-

риториальных колхозно-совхозных производствен-
ных управлений, и деление партийной структуры 
на промышленную и сельскохозяйственную. В 1962 
году он стал членом сельского обкома партии и чле-
ном парткома при Богатовском производственном 

Третий курс СЗВИ. Николай Азовсков сверху справа

В общежитии института – совместная готовка

Зима 1956 года, начало работы в МТС
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управлении. Справился. И снова повышение – в 33 
года он уже заместитель начальника областного 
управления сельского хозяйства по животноводству. 
В то время было принято решение крупные города 
окружить молочными животноводческими комплек-
сами. Ставку сделали на черно-пеструю породу как 
на наиболее высокопродуктивную. Азовскову пору-
чили организовать подбор и транспортировку 15 
тыс. голов телок из Подмосковья, Ленинградской и 
Вологодской областей.

– В нашей области преобладали симментальская 
и бестужевская породы. У бестужевки молоко было 
жирное, но меньше, чем у черно-пестрой. И доярки 
их доили вручную три раза в день. Земной поклон 

этим женщинам, сколько им досталось. Мы на 100% 
процентов механизировали этот процесс, черно-пе-
страя как раз для этого подходила, – рассказывает 
ветеран.

Не иначе как золотым веком для сельхозотрасли 
Куйбышевской области называет он 70–80-е годы. 
Была проведена масштабная работа по улучшению 
породности и продуктивности крупного рогатого 
скота. В поселке Усть-Кинельский создали област-
ное объединение по племенной работе и селекции, 
организовали уникальную иммуногенетическую 
лабораторию, хозяйство по выращиванию поро-
дистых бычков, а также лабораторию по пересадке 
эмбрионов.

– Кормоприготовление грубых кормов методом 
термохимической подготовки – это еще одно нов-
шество, которое удалось внедрить в области. У нас 
кормов не хватало, солому возили из-под Одессы, 
Краснодарского края, даже из Тюмени. Хотели сохра-
нить поголовье. Поставили задачу, чтобы улучшить 
поедаемость соломы, подготовить ее. Но для этого 
требовались 400 емкостей по 25 кубов. Первый секре-
тарь ОК КПСС Владимир Павлович Орлов и на Москву 
выходил, не помогли. Придумал сам – обратился к 
заводам. Бочки были готовы. Это был человечище! – 
горячо говорит Николай Иванович.

В общей сложности он проработал 13 лет в должно-
сти заместителя начальника областного управления 
сельского хозяйства по животноводству. Потом почти 
11 лет в обкоме партии в отделе сельского хозяйства 
был заместителем заведующего сельхозотдела по 
животноводству.

– Кто такой зоотехник? «Зоо» переводится как 
«животное», а «техник» – «строительство, искусство». 
Мы строили жизнь, занимались разведением, корм-
лением, содержанием животных, организацией про-
изводственного животноводства, получением про-
дукции и доведением ее до потребительского стола. 
Поголовье коров необходимо было довести до 400 
тыс. голов и получать от каждой по три тонны молока. 
В общей сложности – 1,2 млн т. Мы довели до 387 тыс. 
голов. А яиц, помнится, в 1990 году область произ-
вела 1 млрд 44 млн штук! Занимались экономикой и 
повышением продуктивности животноводства, одно-
временно создавали условия для работников, – вспо-
минает он.

Знания и опыт Азовскова стали залогом многих 
начинаний, которые способствовали развитию агро-
прома Самарской области. Его заслуги отмечены на 
самом высоком уровне: Николай Иванович удостоен 
высоких званий почетного зоотехника РСФСР и кава-
лера ордена Трудового Красного Знамени, награж-
ден двумя орденами «Знак Почета», двумя медалями 
«За доблестный труд».

Татьяна Давыдова
Фото Марины Кафтайкиной  

и из личного архива Николая Азовскова

Валентина и Николай Азовсковы

Слет доярок-пятитысячниц в совхозе 
«Комсомолец» Кинельского района. 1978 год 
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Мечты о селекции 
Куры породы брама – одни из самых крупных, итальянские куропатчатые – очень 
яйценоские, а павловские – просто красивые. Вот такую элиту у себя на подворье 
собрал Иван Ломов из Волжского района. В свои 17 лет он давно определился 
с любимым делом жизни – и это птицеводство.

Опыт с детских лет

Молодой человек развивает небольшую ферму 
породистых кур в селе Дубовый Умет и меч-
тает связать жизнь с селекцией. Интерес к 

сельскохозяйственным птицам у Ивана появился, 
когда он только-только пошел в школу. В частный 
дом, который они тогда начинали обживать семьей, 
случайно попал петух – знакомые попросили прию-
тить. Чуть позже было принято решение купить пер-
натому подруг – обычных несушек.

– Все лето Иван их кормил, поил, ухаживал за ними, 
а когда подрос, стал сам ездить на рынок и выбирать 
тех, кто ему понравится. Заранее изучал все о поро-
дах, запоминал названия, списывался с заводчиками, 

выписывал инкубационные яйца из разных реги-
онов,  – рассказывает бабушка птицевода Галина 
Рябова. – Мы с самого начала его поддерживали. Когда 
ему было 9 лет, подарили инкубатор. Своих первых 
цыплят вывел, как сейчас помню, 8 февраля – не смог 
дождаться весны. Держал сначала в коробке, вместе мы 
их с ним воспитывали. Весной выселили в небольшой 
сарай, застелили пол опилками, а утром бежали ско-
рее проверять, не замерзли ли они у нас.

Иван выбрал породы, максимально 
приспособленные к погодным 
условиям нашего региона 
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Сейчас нет, пожалуй, такой породы кур, про кото-
рую бы Иван Ломов не знал. Он изучал и держал 
многих. Например, у него уже были русская хохла-
тая, адлеровская, доминант. Последняя порода отно-
сится к курам высокой яйценоскости. В возрасте до 
одного года могут снести до 300 яиц за 12 месяцев. 
На своем подворье Иван держал в том числе одну из 
самых интересных пород – маранов. Это очень актив-
ные и подвижные куры с эффектной внешностью. 
Мясо маранов, как кур, так и петухов, отлично подхо-
дит и для супа, и для вторых блюд. Один из главных 
признаков этой породы – крупные красно-коричне-
вые яйца, очень похожие на те, что красят луковой 
шелухой. Их так и называют – «пасхальные». Одно 

яйцо марана в среднем весит около 80 граммов (для 
сравнения – у кур яичных пород крупным считается 
яйцо 60–65 граммов).

– Добиться нужного цвета яиц сложно, нужно 
вывести очень много птиц, прокручивать их. Есть 
специальная шкала, по которой оценивается окраска 
скорлупы. У самых лучших представителей породы 
наблюдается цвет до 9 баллов – очень темный, почти 
черный. Для инкубации и сохранения признаков 
породы рекомендуется использовать яйцо не меньше 
6–7 баллов. Вот даже такого цвета сложно добиться, – 
поясняет Иван.

Иван также пробовал держать перепелок, но к 
ним особого интереса так и не появилось. Они очень 
пыльные и теплолюбивые, а гуси и индюки слишком 
громкие, говорит он. Сейчас на подворье Ивана есть 
несколько десятков мускусных уток, но в будущем 
он планирует отказаться от водоплавающих, чтобы 
освободить место в птичнике и полностью сосредо-
точиться на курах.

Неприхотливое стадо пернатых
В настоящий момент на мини-ферме Ивана 

Ломова более 50 кур элитных пород: итальянские 
куропатчатые (их больше всего), павловские сере-
бристые и брама. Летом стадо вырастает до 150 голов.

– Павловские – это декоративная порода, вес у 
них небольшой, но они очень красивые. Итальян-
ские куропатчатые – яйценоские, почти каждый 
день несут яйца, за год более 300 штук. По характеру 
очень пугливые. Куры брама мне давно нравятся. Это 
одна из самых крупных пород: петухи вырастают до 
5 кг (у нас был петух весом 6,5 кг), а куры в среднем 
весят 4,5–5 кг. Куры брама и красивые, и неприхот-
ливые. У меня они трех окрасов: голубо-куропатча-
тые, куропатчатые и темные. В будущем хочу разво-
дить кур брама палевого и голубо-палевого окрасов. 
Подумываю еще о кохинхинах – это мясная круп-
ная порода, вес курицы – до 4 кг, петуха – до 5 кг, – 
делится Иван.

Как поясняет птицевод, для своего подворья он 
выбрал породы, максимально приспособленные 
к погодным условиям нашего региона, с крепким 
иммунитетом. Итальянских куропатчатых зимой 
Иван содержит в теплом помещении с допуском к 
уличному вольеру. А вот куры брама очень вынос-
ливы и спокойно переносят низкие температуры, у 
Ивана они содержатся в уличных вольерах. По его 
словам, даже в минус 20 градусов чувствуют себя 
хорошо. Главное, чтобы пол был сухим и теплым. 
Для этого птицевод застилает сено и сверху опилки – 
общий слой около 20 см в высоту. Иногда использует 
в птичнике инфракрасные лампы. Павловские так и 
вовсе настоящие моржи среди кур, уверен Иван. Они 

Куры брама и красивые, 
и неприхотливые
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могут зимовать без отопления, выдерживать сильные 
морозы и спокойно гулять по снегу.

Птицевод из Дубового Умета уверяет, что справ-
ляться с породистыми курами не так уж сложно. 
Элита ненамного требовательнее обычных. Напри-
мер, летом его пернатое стадо питается всем, что 
вокруг. Для них есть специальный просторный загон 
во дворе. Также фермер дает своим несушкам све-
жую крапиву. В ней содержатся протеин, каротин, 
клетчатка и различные витамины, которые помогают 
повышать яйценоскость. Зимой – усиленный рацион с 
добавлением йода, мела, белка и других важных доба-
вок. Также в холодное время года в клетки с птицами 
Иван подвешивает на веревке «витаминки», напри-
мер, капусту или морковь. Делается это не только для 
того, чтобы куры питались зеленым кормом, но и для 
их физической зарядки, чтобы не застаивались. Ведь 
почти всю зиму они проводят в закрытом курятнике.

Когда результат поражает
Считается, что куры произошли от дикой банкив-

ской курицы, которая обитала в джунглях. Одомаш-
нили ее около 10 тысяч лет назад. В погоне за идеаль-
ной курицей человек придумал различные методы 
селекции, и на сегодняшний день в мире существует 
более 700 пород кур: мясные, яичные, декоративные, 
бойцовые и даже голосистые.

Иван Ломов признается, что для него в птицевод-
стве самое интересное – это именно селекция. Птицы 
достаточно быстро растут, и результат скрещивания 
не заставляет себя долго ждать. Итог работы – всегда 
сюрприз, которого он ждет с нетерпением.

– С февраля по июль я начинаю выводить цыплят, 
осуществляю их отбраковку, первую сразу после 
вывода, вторую – через две недели, и еще один отбор 
в три месяца. У цыплят породы брама должны быть 
хорошо оперенные лапы, обращаю внимание на гре-
бешок, потом смотрю на окрас. В три месяца отде-
ляю кур и петухов. Из взрослых выбираю тех, у кого 
самые ярко проявленные признаки породы, и форми-
рую семьи, – рассказывает птицевод. – Мне нравится 
заниматься селекцией, выводить цыплят, а потом 
наблюдать за результатом. Например, куры породы 
брама голубо-куропатчатой расцветки могут дать 
потомство темного окраса. Таких цыплят около 5%. 

Иногда эксперимент длится чуть дольше. Когда 
Иван только завел уток, у него были только белые и 
черные водоплавающие. Пять лет он отбирал птиц с 
коричневыми оттенками в перьях и добился того, что 
сейчас у него 50% утиного стада коричневое. 

Иван занимается реализацией инкубационного 
яйца, молодняка, продает и взрослых особей. Чаще 

всего отправляет посылки с яйцами по Самарской 
области, а порой и в другие регионы страны. В буду-
щем он намерен поступить учиться в университет на 
селекционера и уже более профессионально продол-
жать дело, которое заинтересовало его в самом дет-
стве. Молодой человек признается, что планы у него 
амбициозные. Когда-нибудь он обязательно выведет 
собственную породу кур – очень похожую на люби-
мую браму, но более яйценоскую и в новых окрасах. 
Пока же главная цель держать уже имеющихся птиц 
в нужном экстерьере и набираться опыта.

Наталья Грецова
Фото Марины Кафтайкиной

Мне нравится заниматься селекцией, 
выводить цыплят, а потом 
наблюдать за результатом
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Своя ниша
Четыре года назад жительница Похвистнево Екатерина Фролова при поддержке 
мужа Андрея, племянников Олеси и Сергея открыла в райцентре небольшой мясной 
магазинчик. На семейные накопления и кредитные средства купила холодильники и 
витрины, арендовала помещение. И дело пошло.

Молодая предпринимательница быстро устано-
вила деловые контакты с владельцами личных 
подсобных хозяйств в окрестных деревнях. 

Особых проблем тут не возникло, ведь сельчане всегда 
заинтересованы в удачном сбыте своей продукции. 
Следующий шаг – наведение мостов с солидными сель-
хозпроизводителями. Таковые тоже нашлись довольно 
быстро. Крупные фермеры Денис Войлиненко из 
села Исаково и Юрий Десятников из Похвистнево 
стали постоянными поставщиками говядины и сви-
нины. Небольшой бизнес поднялся в пандемию. Фро-
лова одной из первых организовала в своем городке 
адресную доставку мясных продуктов. На выручен-
ные деньги удалось создать небольшое производство 

по переработке мяса. Так в ассортименте появились 
пельмени, манты, котлеты, фарш, шашлыки. Екате-
рина открыла второй магазин и даже торговую точку 
в Бугуруслане соседней Оренбургской области.

– Поначалу было очень страшно, поэтому говорю 
искреннее спасибо своей семье за поддержку. Без 
родных ничего бы не вышло. Да и я девушка упря-
мая, добиваться своего умею. А главное, если ввязы-
ваешься в свое дело – не бояться. И тогда все полу-
чится, – улыбается наша собеседница.

Главное, если ввязываешься в свое 
дело – не бояться
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Она не скрывает, что удачно заняла свою нишу на 
продовольственном рынке Похвистнево. Ритейлеров 
в качестве конкурентов не рассматривает. А секре-
том успеха называет высокое качество продукции 
без каких-либо добавок и то, что сырье закупает не 
за тридевять земель, а у животноводов на террито-
рии района. Жители знают об этом, потому и идут 
за мясом и полуфабрикатами к Фроловой. Приносит 
плоды и обратная связь с покупателями. Предложения 
и замечания люди могут высказать в соответствующей 
группе в популярной соцсети, там же сделать заказ на 
конкретный продукт. Такой живой диалог Екатерина 
называет одной из составляющих деловой удачи.

– Для меня правда важен «глас народа». Я всегда 
прислушиваюсь к мнению земляков, на это же ориен-
тирую своих домочадцев и сотрудников. Это позволяет 
результативно работать под заказ. У нас, например, 
есть организации-партнеры, в основном из числа газо-
виков и нефтяников, которые к своим корпоративным 
событиям могут заказать 30–40 кг шашлыка. Да и про-
стые люди нередко заранее сообщают нам, что хотели 
бы к семейному торжеству килограммов пять тако-
го-то вида мясного деликатеса. Летом нашей продук-
цией нередко пользуются небольшие кафе. Мы всем 
идем навстречу, – отмечает предпринимательница.

Просто, сытно и аппетитно! 
Пару месяцев назад Екатерине написала одна из 

постоянных покупательниц. Сообщила, что ее детям 
внезапно захотелось каких-то необычных фрикаде-
лек, а сделать их самой у нее нет времени. И кули-
нары Фроловой по рецепту ее знакомой поварихи на 

пенсии таковые изготовили. Эти маленькие, круглые, 
словно одна к одной фрикадельки народ распробовал. 
Дело в том, что их можно хоть тушить, хоть запекать, 
а еще использовать для приготовления супа. Больше 
того, сырые фрикадельки гурманы стали жарить во 
фритюре и подавать с отдельным соусом. Просто, 
сытно и аппетитно, пояснила нам Екатерина. 

Она и сама любит готовить, но предаться изы-
скам кулинарии мешает дефицит времени. И так в ее 
жизни почти всегда. Близкие предпринимательницы 
как на духу признаются: она – трудоголик. С юных 
лет Катя отличалась активной жизненной позицией и 
деловой хваткой. Поэтому не удивительно, что после 
школы выбрала коммерцию. И профессиональную 
карьеру, получив в 2004 году в Бугуруслане образова-
ние по специальности «коммерсант в торговле про-
довольственных и непродовольственных товаров», 
начинала продавцом, но довольно быстро выросла 
до менеджера по закупкам. 

Наемным работником она трудилась до 2019 года. 
Потом вместе с внушительной группой коллег попала 
под сокращение. Тогда-то с подачи родственников 
и подруг впервые задумалась – а не начать ли рабо-
тать на себя и свою семью? Особую настойчивость в 
уговорах проявили прямолинейные приятельницы: 
«Катя, ты столько лет отработала «на мясе», знаешь 
всех поставщиков в районе! Тебе и карты в руки!» 

Екатерина быстро 
сколотила вокруг себя команду 
единомышленников
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И Катя, преодолев сомнения, рискнула. Муж оформил 
кредит, друзья помогли найти помещение в аренду. 
Сама начинающая бизнесвумен, задействовав связи 
в Самаре, нашла по выгодной цене оборудование рос-
сийского производства. За персоналом тоже дело не 
стало. 

Племянница Екатерины Олеся призналась, что ее 
тетя умеет объединять вокруг себя людей. И действи-
тельно, решившись создать свой бизнес, она быстро 
сколотила вокруг себя команду единомышленников – 
сейчас у нее трудоустроено 12 человек. Большинство – 
бывшие сослуживцы по предыдущей работе, тоже 
угодившие под оптимизацию. И они признательны 

своей землячке за возможность трудиться, потому как 
найти хорошую работу в небольшом городке весьма 
проблематично. 

На идеи вдохновляют земляки 
В свою очередь Фролова не скрывает, что благо-

дарна судьбе за то, что та свела ее с талантливыми 
людьми. Ведь в ее команде не только профессио-
нальные продавцы, но и лепщицы, обвальщицы, а 
племянник Сергей – настоящий спец в рубке мяса. 
В шутку девушки-коллеги называют его снайпером, 
ведь меткость – главное качество рубщика. От этого 
зависит товарный вид мяса. 

Выкладка на витрины – тоже особое искусство. 
Красота за стеклом влияет на то, продастся мясо или 
нет. Впрочем, проблем здесь никаких нет. Женская 
половина команды героини этого материала свое 
дело знает. Что касается тарифной составляющей – 
она достаточно гибкая, утверждает Екатерина. Она 
лично мониторит цены на рынке и в других торговых 
точках. И назначает ценник, исходя из текущей ситу-
ации, стараясь поддерживать разумную стоимость 
продукции. 

Идеи по товарному насыщению предпринима-
тельница черпает у своих же покупателей, которые, 
по ее словам, вдохновляют на многие идеи. Она и 
ее помощники держат руку на пульсе человеческих 
предпочтений и стараются тут же внедрять их в дело. 
Так на прилавке появились купаты, грудинка, новый 
вид шашлыка по настоящей грузинской рецептуре. 
На этом останавливаться не собирается. 

В планах Екатерины на наступивший и последу-
ющие годы – расширение производственного цеха 
(соответствующие работы уже начались) и увели-
чение пула поставщиков сырья из числа местных 
сельхозпроизводителей. Конечно, продолжит рас-
ширяться и ассортимент. Сегодня в торговых точках 
Фроловой – 15 наименований продукции. Но, несо-
мненно, будет больше. Вкусовые симпатии у людей 
разные: кто-то любит говядину, однако равнодушен к 
баранине либо свинине, кто-то предпочитает исклю-
чительно куриное мясо, индюшатину или крольча-
тину. Хороший предприниматель, убеждена Екате-
рина Фролова, должен учитывать пристрастия всех 
своих покупателей. А все свое свободное время наша 
героиня посвящает любимой дочке и заботе о семье. 
Дочь, кстати, она родила в 2019 году, незадолго до 
открытия своего дела. Поэтому 2019-й она считает 
судьбоносным в своей жизни. 

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной

Сегодня в торговых точках 
Фроловой – 15 наименований 
продукции
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Чайные традиции
Старая Бинарадка Красноярского района издавна славится своими травяными 

чаями и сборами. С некоторых пор они стали настоящей визитной карточкой села. 
Заготавливают их коренные жительницы Любовь Дудинская и Любовь Карамышева.

Женщины собирают травы, листья и ягоды, 
что растут в окрестных лесах: чабрец, 
ромашку, душицу, мяту, зверобой, иван-

чай, малину, вишню, землянику, боярышник, калину. 
Сбор начинается в мае и заканчивается осенью. 
Каждое растение – в свое время.

– Раньше в каждом доме были сушеные травы, 
листья, веточки деревьев и кустарников, ягоды. Все 
шло в дело. Травяной чай – одно из ярких детских 
воспоминаний. Да не просто заваренный в течение 
10–15 минут, а настоянный. Мама каждое утро бро-
сит в чайник разных ароматных трав, поставит его в 
печку. Приходишь из школы, достаешь из печки чай-
ник – а там такой запах на весь дом и цвет – насы-
щенный, аж багряный! Сейчас уже печек-то в деревне 
практически и не осталось, – рассказывает Любовь 
Карамышева.
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На сбор листьев, трав и ягод есть всего несколько 
утренних часов. Важно успеть до жары, но и 
дождаться, когда высохнет утренняя роса. Листья 
срывают не поодиночке, а сразу охапкой – проводят 
рукой сверху вниз, как будто доят. Травницы пояс-
няют: даже выражение такое есть – «подоенные план-
тации».

– Однажды открыли для себя и для всех таволгу, 
или лабазник. Это просто кладезь всего. Семена очень 
полезны для сосудов головного мозга. Это мы знаем 
из практики. В пандемию очень всем помогали наши 
травки. Мы и сами постоянно чаи пили и не болели, – 
делится Любовь Дудинская.

Таинство заготовки иван-чая
После сбора любых трав их нужно очистить от 

мусора и высушить. В  этом помогают сушилки 
и духовки. Основу всех своих настоев  – иван-
чай – травницы не только сушат, но и ферменти-
руют. И  просто сушеный лист и цветы обладают 
своеобразным, ни на что не похожим ароматом 
и вкусом, однако ферментированный иван-чай 
ценится больше. Процесс ферментации позволяет 
в полной мере раскрыть пользу листа. Под воздей-
ствием собственных ферментов нерастворимые 
вещества растения превращаются в растворимые и 
таким образом легко усваиваются. Пользы от такого 
чая будет заметно больше.

Ферментация – долгий и трудоемкий процесс. 
После сбора листья сперва подвяливаются. Следу-
ющий этап – мясорубка. После измельчения трава 
уплотняется и накрывается влажной тканью. Начи-
нается самая важная стадия. Два-три дня будут идти 
собственно процессы ферментации. Степень готов-
ности женщины определяют по запаху. Как только 
появились определенные нотки, пора переходить к 
заключительному этапу – окончательной сушке до 
ломкого листа. От того, где будут сушиться листья, 
зависит, какой чай получится. Если в духовке – будет 
черный, если в сушилке – зеленый. Каждый раз трава 
получается особенная, непохожая на предыдущий 
сбор. Все зависит от времени сбора и степени зрело-
сти листьев. Самый первый – майский, или молоч-
ный, чай получается самым вкусным, считают трав-
ницы. Раньше они пробовали ферментировать не 
только иван-чай, но и листья малины, черной сморо-
дины, черноплодной рябины, но оставили эту затею 
из-за нехватки времени и рук.

Сушеные травы хранятся в обычных картон-
ных коробках. Главное условие  – хорошо просу-
шить. Обычно после сушки женщины надолго остав-
ляют листья и цветы просто лежать – доходить, или 

Травяной чай – одно из ярких 
детских воспоминаний
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«отдыхать», как они говорят. Храниться чай может до 
трех лет, при этом со временем его вкус становится 
только насыщеннее и объемнее. Любовь Дудинская 
случайно потеряла в кладовке два бидона иван-чая, 
спустя пару лет обнаружила свои пропавшие заго-
товки и поразилась удивительному аромату, исходя-
щему от них.

Из трав женщины могут приготовить и сборы – 
успокаивающий, тонизирующий или витаминный. 
Все ингредиенты смешиваются по инструкции, а 
в упаковку обязательно вкладывается описание и 
состав сушеной смеси.

Познакомить с традициями
Со своими напитками жительницы старой Бина-

радки с удовольствием знакомят гостей областного 
фитофестиваля «Батюшка-чай», который проходит 
в селе в первых числах августа, а также приглашают 
всех желающих на сбор трав. Фитопалатку травниц 
также можно посетить на всех праздничных район-
ных мероприятиях и приобрести целебные травы. 
Женщины рассказывают про весь свой ассортимент, 
делятся с посетителями информацией о полезных 
свойствах растений, помогают выбрать сбор, кото-
рый больше всего подойдет покупателю. Самая попу-
лярная и востребованная трава – чабрец. Его любят за 
универсальность и яркий вкус. Чабрец можно доба-
вить и в чай, и в мясо в качестве приправы. Еще одна 
популярная позиция – мелисса лимонная. «Чай, варе-
нье, а позже и пирожки появились – нас всегда очень 
ждут. Следующий выезд планируется в марте, на мас-
леничные гуляния в райцентр», – говорит Любовь 
Карамышева.

На выездные мероприятия чаще всего женщины 
заваривают иван-чай с добавлением еще какой-ни-
будь травы – чабреца, мяты, цветков самого растения. 
Последние два года иван-чай приходилось доставать 
из запасов. Но прошлым летом односельчане снова 
подсказали травницам место, где обитает растение. 
Ехать пришлось далеко, зато запасы пополнились. 
Любовь Дудинская заготовила три ведра, а Любовь 
Карамышева для интереса взвесила – получилось 
двадцать килограммов. Для того, чтобы приготовить 
один килограмм сухого чая, нужно пять килограм-
мов зеленого сырья. На сбор женщины часто берут 
с собой детей, знакомят их с искусством заготовки 
полезных добавок и передают чайные традиции сле-
дующему поколению.

Наталья Тиц
Фото Марины Кафтайкиной

Каждый раз трава 
получается особенная, 
непохожая на предыдущий 
сбор

Храниться травяной чай 
может до трех лет
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Сельские подворья 
с изюминкой
Молодецкий курган и Голубое озеро, Рачейские альпы и пещеры братьев Греве, «Вер-
толетка» и замок Гарибальди – все эти территории в Самарской области стали своего 
рода брендами, магнитом для туристов. Как быть, если эти популярные локации вами 
уже изучены и осмотрены со всех сторон? Отправляться в места, где пока не бывала 
нога путешественника, заглянуть в самарскую глубинку! А там есть на что посмотреть 
и чему удивиться.

Старт – подворье Шуниных

В этом убедились волонтеры проекта «Изю-
минка», который был реализован в Самарской 
области в прошлом году при поддержке прези-

дентского фонда культурных инициатив. Команда, в 
состав которой вошли фотографы, экскурсоводы, вос-
питанники военно-патриотических клубов и просто 
неравнодушные граждане, объездила семь районов 
губернии в поисках необычных локаций. И что только 
не повстречалось им на пути – участок леса в китай-
ском стиле, экопарк «Братские озера», цветники и 
многоярусные пруды, фигуры из дерева, инсталляции 
из металла. Все эти необычные объекты ландшафт-
ного дизайна создали сельчане Самарской области. 

Нет, они не ландшафтные дизайнеры, а просто актив-
ные, творческие люди, готовые менять и украшать 
пространство вокруг себя. 

Идея разыскать в нашей губернии таких сель-
чан и интересные самобытные места, созданные 
ими, пришла в 2022 году Елене Машировой. Она на 
тот момент вместе с командой единомышленников 
была в краеведческой фотоэкспедиции «Самарская 
волна» на границе Кинель-Черкасского и Похвистнев-
ского районов. Группа готовилась к сплаву по реке, а 

В рамках проекта посмотрели 
более 20 мест
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некоторые из участников ушли прогуляться в близ-
лежащий поселок Шиповка. Ушли и пропали. Ока-
зывается, они нашли там местного жителя Михаила 
Шунина и рассматривали его подворье, где он вместе 
со своей супругой создал настоящий ландшафтный 
парк с деревянными фигурами, цветниками, пру-
дами, различными инсталляциями. Более того, его 
творчество вышло даже за пределы двора – фигуры 
Шунина можно встретить и на сельской детской пло-
щадке. 

– Меня поражает это: в какое бы село ты ни при-
ехал, даже самое отдаленное и маленькое, там будет 
хоть один дом, вокруг которого красиво и интересно. 
Михаил Евгеньевич с удовольствием показывал свои 
владения: персонажи литературных произведений, 
фигурки животных, шаржи на односельчан, все ком-
ментировал с юмором, – рассказывает Елена Маши-
рова. – Самарские народные умельцы – на виду, про 
них пишут и на сайтах администраций, и в район-
ных газетах, они бывают со своими творениями на 
выставках, а вот про самодеятельных ландшафтных 
дизайнеров особо ничего не знаем. Мы подумали и 
решили поисследовать эту область, рассказать о таких 
сельчанах другим. В  рамках проекта посмотрели 
более 20 мест: где-то был парк, созданный своими 
руками, где-то необычной формы цветник и многое 

другое. Основная задача проекта – популяризиро-
вать их.

Есть что посмотреть
Перед тем, как отправиться в экспедиции, орга-

низаторы проекта направили письма в муниципа-
литеты с просьбой рассказать о местных самодея-
тельных ландшафтерах. Оперативно откликнулись 
в Похвистневском, Безенчукском, Кинель-Черкас-
ском, Хворостянском, Приволжском, Шигонском и 
Челно-Вершинском районах. Там и побывали участ-
ники «Изюминки».

Не устаю удивляться жителям 
наших сел и деревень
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В Приволжье посетили цветочный дворик семьи 
Васильевых, где в основном ландшафтные идеи 
воплощает в жизнь хозяйка дома Людмила, полигра-
фист по профессии. В селе Липовка Хворостянского 
района команда «Изюминки» полюбовались усадь-
бой, в ее обустройстве эксперты разглядели китай-
ский стиль – это детище местного предпринимателя 
Геннадия Татаринова. А во дворе семьи Никитченко 
Шигонского района путешественники словно в сказку 
попали – вокруг резные наличники, двери, фигуры, 
которые выполнил хозяин дома – Валентин, и все это 
украшено цветочными композициями. В Кинель-Чер-
кассах удивили скульптурные работы художника-са-
моучки Петра Стрюкова. Это лишь малая часть всех 
посещенных двориков и умельцев.

– Я много лет работаю фотографом и часто бываю 
в командировках в районах Самарской области, но 
каждый раз не устаю удивляться жителям наших 
сел и деревень – насколько они талантливые, откры-
тые, щедрые люди. Мне понравились все объекты, 
в каждом есть своя изюминка, – делится эмоциями 
фотограф проекта Юлия Максимова.

По итогу в рамках проекта была создана книга 
«Красота для души», которая собрала лучшие ланд-
шафтные композиции в районах. Также была выпу-
щена и другая полиграфическая продукция. Напри-
мер, календарики с красотами районов Самарской 
области. Их отправили бойцам СВО, чтобы частичка 
родного края всегда была рядом с нашими защит-
никами.

Путешествия «С изюминкой»
Участники экспедиций побывали и в других 

местах, заслуживающих внимания туристов. В группу, 
посещавшую Похвистневский район, вошли воспи-
танники военно-патриотических объединений города 
Отрадного и Богатовского района. Ребята помимо 
подворья Шуниных побывали в краеведческом музее 
Похвистнево, умылись в святом источнике в селе 
Малый Толкай, поднялись на гору Копейка. Она-то 
и привела в восторг всю группу. Копейка – одна из 
вершин гряды Кинельские Яры, которые застыли на 
границе Самарской и Оренбургской областей в виде 
красно-глиняных волн. Возраст их 250 млн лет. 

– Мне очень понравилась Копейка. Фото с нее 
получились – восторг! Красоту природы не выразить 
словами. Надо такие поездки по красивым природ-
ным местам в нашем регионе развивать, – уверен 
Семен Гордеев, воспитанник ВПК «Гвардия». – Я бы с 
удовольствием побывал во всех таких местах. Прежде 
всего мечтаю попасть на Жигулевские горы.

Другая группа юных патриотов побывала на экс-
курсии в поселке Звезда и селе Никольское в Безен-
чукском районе. Ребята оценили поездку по родному 
краю по высшему баллу.

– Мне больше всего понравилось в поселке Звезда. 
Там красивые улицы и дома. Хозяева добрые и ждут 
гостей, с радостью показывают свои необычные ком-
позиции из цветов, пруды, фонтаны, – делится воспи-
танник МАУ «Центр «Авангард Самара» Богдан Шишков.

– Многие места в регионе я знал ранее, так как 
работал несколько лет экскурсоводом, а что-то стало 
для меня открытием, – рассказывает фотограф про-
екта Валерий Григанов. – Благодаря проекту узнал про 
экопарк «Братские озера» в Челно-Вершинском рай-
оне, частью которого является военно-спортивный 
городок «Патриот». Не бывал никогда в парке Липовки 

За счет ландшафтного дизайна 
можно многие места в регионе 
сделать более интересными
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Хворостянского района, очень удивил родник Горенка 
в Кинель-Черкасском районе. Он бьет со дна глубокого 
оврага с глиняными стенами, и на плотной глине посе-
тители этого места оставляют надписи. Причем самые 
ранние были сделаны в начале 2000-х годов и сохрани-
лись. Там пока нет никакого ландшафтного дизайна. 
Также очень запомнился старинный храм в селе Аба-
шево Хворостянского района. Батюшка Олег – чело-
век деятельный, всей душой болеет за развитие тер-
ритории своего села. С ним было комфортно общаться. 

Абашевский храм, как и многие другие локации 
нашего региона, изученные командой проекта, вклю-
чены в пробные экскурсионные маршруты «С изю-
минкой», которые помогут взглянуть на Самарскую 
область по-новому.

Советы от экспертов
Был еще один важный этап проекта. После иссле-

дования территорий команда «Изюминки» провела 
в районах круглые столы, куда были приглашены 
авторы объектов и представители местных адми-
нистраций. Вместе участники встреч подвели итоги, 
обсудили, как можно развивать сельские территории, 
что делать, чтобы повышать их туристическую при-
влекательность.

– Мы никому ничего не навязывали, просто дели-
лись своим видением обустройства общедоступ-
ных мест, дворы старались не трогать. Опытный 
ландшафтный дизайнер из нашей команды давала 
полезные советы. Так для жителей Похвистневского 
района, которые взялись самостоятельно облагора-
живать святой источник и не знали, как это лучше 
сделать, составила ландшафтный проект с понят-
ными рекомендациями. Жители были очень рады, 
будут стараться это воплотить в жизнь, – рассказы-
вает Елена Маширова. – В Приволжском районе мы 
увидели в середине села кованую виолончель, тво-
рение рук местного мастера. Дизайнер предложила 
местным жителям обыграть эту работу цветами. Мы 
были и на известных объектах, например, усадьбе 
Самариных. И удивились, что там совсем нет цве-
точных насаждений. Советовали им, какие именно 
цветы можно посадить: вдоль тропинок – бархатцы, 
они неприхотливые, цветут с ранней весны до осени, 
а у их известной ладьи – синие петуньи, каскадом, 
чтобы выглядели, как волны. В этой же усадьбе есть 
так называемая смотровая площадка – развалины 
завода, которые местные убирать не хотят. Мы им 
рассказали, что там можно высадить виноград, и лоза 
со временем очень красиво все оплетет.

– За счет ландшафтного дизайна можно многие 
места в регионе сделать более интересными и доступ-
ными. Важно, чтобы это были не какие-то типо-
вые проекты, а именно уникальные, сделанные при 
помощи заинтересованных сельчан, – уверен Вале-
рий Григанов.

Эксперты «Изюминки» сходятся во мнении, 
что проект поможет не только популяризировать 

интересные локации районов, но и изменит отноше-
ние самих сельчан к малой родине. Ведь если человек 
создал вокруг себя красоту, а другие это заметили, то 
разрушить ее мало у кого из односельчан поднимется 
рука. Так что не исключено, что Самарскую область 
ждет «Изюминка 2.0».

Наталья Грецова
Фото автора, Валерия Григанова и Юлии Максимовой
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Скальператор для предварительной очистки 
зерна марки А1-БЗО исп. 6

Производитель
АО «Мельинвест»
603002, г. Нижний 
Новгород, ул. Интер-
национальная, 95
Тел. 8 (831) 218-09-39 
office@melinvest.ru
melinvest.ru

Технико-экономические показатели
1. Тип стационарный
2. Производительность на пшенице влажно-
стью 10–15% и натурой 770–850 г/л (предва-
рительная очистка), т/ч

180

3. Чистота зерна (семян), процентов, не менее 98
4. Содержание сорной примеси после 
очистки, %, не более 
     в том числе соломистой 
Содержание зерновой примеси после 
очистки, %, не более

2,0 
0,1 

5,0
5. Потери зерна (семян) основной культуры в 
отход, процентов, не более 0,2

6. Дробление зерна (семян), %, не более 0,05
7. Частота вращения решетн. цилиндра, об/мин 0–30,5
8. Масса эксплуатационная, кг 2500
9. Цена без НДС (2022 г.), руб. 2 578 856

Назначение. Для выделения грубых крупных посторон-
них и соломистых примесей с целью предохранения от засо-
рения приемно-распределительных устройств последую-
щего зерноочистительного оборудования. Исполнение для 
климата «У», категория размещения 3.

Конструкция. Скальператор состоит из следующих 
основных узлов: корпуса, барабана со сменными решетами, 
приемного устройства переходника, циклона-осадителя, 
щеток-очистителей, мотор-редуктора и блока частотного 

преобразователя. Корпус конструкции изготовлен из листо-
вой стали, представляет собой закрытую со всех сторон рабо-
чую камеру для размещения барабана. Для смены сит на 
барабане и визуального осмотра при техническом обслужи-
вании в корпусе предусмотрены двери. Приемное устрой-
ство представляет собой пневмосепаратор, состоящий из 
корпуса и встроенного радиального вентилятора. Барабан 
с горизонтальной осью вращения закреплен в двух под-
шипниковых опорах и является основным рабочим органом 
машины. Состоит из трех секций со сменными решетами. 
Перемещение зерна и крупных примесей вдоль барабана осу-
ществляется шнеком. Привод скальператора осуществляется 
мотор-редуктором с частотным преобразователем. Мотор-ре-
дуктор закреплен непосредственно на рабочем валу. 

Агротехническая оценка. Проведена на предварительной 
очистке озимой пшеницы. Условия испытаний соответство-
вали требованиям ТУ и НД. Влажность зерна (семян), исход-
ного материала, составила 10,3%, содержание семян основ-
ной культуры 97,48%, содержание дробленого зерна (семян) 
0,73%, содержание соломистой примеси длиной до 50 мм 
0,63% и содержание соломистой примеси длиной св. 50 мм 
0,48%. Микроповреждение семян отсутствовало. Масса 1000 
зерен (семян) составила 42,92 г, натура зерна 782,5 г/л.

Надежность. Наработка за период испытаний составила 
150 ч. За период испытаний отказов и неисправностей не 
отмечено. Наработка на отказ составила более 150 ч. 

Результаты испытаний скальператора для предварительной очистки зерна марки А1-БЗО исп. 6 по параметрам 
в соответствии с ПП № 740 

Наименование показателя в соответствии с перечнем
Значение показателя

в перечне в технической и эксплуата-
ционной документации

по результатам 
испытаний

чистота зерна (семян), процентов не менее 90 не менее 98 98,09
потери зерна (семян) основной культуры в отход, процентов не более 0,2 не более 0,2 0,1
дробление зерна (семян), процентов не более 0,08 не более 0,05 0,04
содержание сорной примеси после очистки, процентов не более 2,5 не более 2,0 1,08
– в том числе соломистой не более 0,2 не более 0,1 0
содержание зерновой примеси после очистки, процентов не более 5,0 не более 5,0 0,83

Скальператор для предварительной очистки зерна марки А1-БЗО исп. 6 соответствует установленным критериям опре-
деления эффективности, его функциональные характеристики соответствуют характеристикам, указанным заявителем.

Скальператор А1-БЗО 
исп. 6 в работе

Скальператор А1-БЗО 
исп. 6, общий вид сбоку 
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Праздник для детей

Ни для кого Новый год не имеет такого громадного 
значения, как для детей. Волшебство зимнего праздника 
накрывает деток с головой и дарит счастливые эмоции. 
Одним из источников этой праздничной вдохновляю-
щей магии является новогодняя елка. Самарская област-
ная организация профессионального союза работников 
агропромышленного комплекса РФ провела свою тра-
диционную профсоюзную елку для членов профсоюза и 
их детей. Мероприятие посетило не менее 700 человек. 
Детишек радовали Дед Мороз и Снегурочка из сказоч-
ного представления «Операция «С Новым годом!».

Председатель СОО профсоюза работников АПК РФ 
Владислав Макеев отметил важность проведения подоб-
ных мероприятий, которые делают детей счастливыми, 
а елка обеспечивает радостными воспоминаниями на 
весь год, а то и на всю жизнь. Областной аппарат проф-
союза ежегодно проводит различные детские и юноше-
ские мероприятия, направленные на развитие молодого 
поколения, и это стало доброй традицией. 

4 января в муниципальном районе Сызранский также 
прошла профсоюзная елка для детей профсоюзных акти-
вистов. В мероприятии приняло около 100 детей чле-
нов первичных профсоюзных организаций, входящих в 
состав профсоюза работников АПК в Самарской области. 

Они стали участниками интерактивного спектакля «Как 
Дракоша Новый год спасал».

– Организация профсоюзной елки для детей профсо-
юзных активистов – это знак благодарности нашим акти-
вистам за их труд. Мы ценим их активную жизненную 
позицию, вклад в профсоюзную работу. В благодарность 
за это стараемся порадовать их детей, – отмечает глава 
м. р. Сызранский Виктория Кузнецова.

СОО профсоюза работников АПК РФ провела конкурс 
детских рисунков среди членов нашего профсоюза под 
названием «Я рисую Новый год».

В конкурсе приняли участие маленькие детки  – 
дошкольники и поразили нас своими работами так, что 
мы не смогли выбрать лучший рисунок и подарили всем 
художникам подарки. Каждый ребенок получил развива-
ющие наборы. По этому случаю в Доме профсоюзов была 
организована выставка детских рисунков. 

ППО в дни каникул были проведены различные дет-
ские мероприятия и акции, например, «Дед Мороз при-
ходит в дом», инициированная ППО работников АПК 
администрации Сызранского района. Дети с радостью 
встречали Деда Мороза и Снегурочку и получали подарки, 
о которых мечтали весь год!

Материал подготовлен СОО профсоюза работников АПК
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ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч, Малахит,  

Базис, Вьюга

ОЗИМАЯ РОЖЬ:
Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ПШЕНИЦА:
Тулайковская-10, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская крепость, Безенчукская 

золотистая, Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, Марина

ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Флагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Пересвет, Финист

ОВЕС:
Конкур, Рысак, Стиплер

ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей 

ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Спика

Наши семена – залог вашего успеха!

vsmsemena@yandex.ru
www.vsmsemena.ru

Реклама . ИНН 6362011082, ОГРН 1046302061629

Предлагаем к реализации семена сельскохозяйственных 
культур высших репродукций:

По всем вопросам, связанным с приобретением 
семян, обращаться по телефонам: (846-76) 2-24-08, 
8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 
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8-913-924-22-78
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Генеральным партнером завода-производителя «Шанс Энтерпрайз» по реализации продукции на территории РФ является ООО «Шанс Трейд»

Еврошанс Плюс: 

эволюция качества

8-800-700-90-36

shans-group.com
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«ТУМАН»: урожай – дело техники
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С Новым годом!

Агро-Информ
№ 12 (302) декабрь 2023
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Ежемесячный журнал для работников агропромышленного 
комплекса и сельских жителей

В каждом выпуске самые 
актуальные вопросы в АПК:

Нацпроекты
Господдержка
Развитие села

Растениеводство
Животноводство
Передовой опыт

Бизнес на селе
Сельский туризм

Народные промыслы
Новости партнеров

Стоимость подписки 
с доставкой на 2024 год – 
320 рублей

12+ 
Реклама 

ИНН 6316001509, ОГРН 1026301157739
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